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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Сергей Нарышкин провел заседание Совета по мест-

ному самоуправлению при Председателе Госдумы 

Участники заседания — депутаты, члены Совета Федера-

ции, представители федеральных органов исполнитель-

ной власти, муниципальных законодательных собраний, 

главы городов и сельских поселений — обсудили вопро-

сы реализации новых положений закона о местном само-

управлении и перспективы увеличения налоговых дохо-

дов бюджетов муниципальных образований. Открывая 

заседание, С.Нарышкин напомнил, что в 2014 году отме-

чается 150 лет учреждения земства в России. В юбилей-

ный год Госдума внесла в закон о местном самоуправле-

нии существенные изменения, выполнив таким образом 

задачу, поставленную Президентом в ежегодном Посла-

нии Федеральному Собранию. «Законодательство до-

вольно широко обсуждалось на различных площадках. 

Мнения представителей муниципалитетов и экспертного 

сообщества сыграли важную, знаковую роль. Дальнейший 

мониторинг покажет, какие еще поправки необходимо 

будет внести», — сказал С.Нарышкин. Председатель Ко-

митета по федеративному устройству и вопросам местно-

го самоуправления Виктор Кидяев также подчеркнул осо-

бую значимость мониторинга регионального законода-

тельства в связи с применением обновленного закона о 

местном самоуправлении. Коснувшись вопроса подготов-

ки кадров для муниципальной службы, он отметил, что 

формирование единой базы вакансий создаст прозрачный 

механизм конкурсного отбора кандидатов. Губернатор 

Московской области Андрей Воробьев высказался в поль-

зу предусмотренной законом нормы о делегировании 

полномочий муниципалитета региону. По его словам, 

речь не о том, чтобы «тянуть одеяло на себя». Существу-

ют межмуниципальные проблемы, решить которые мож-

но только на региональном уровне. Кроме того, делегиро-

вание полномочий позволит осуществлять единую соци-

альную политику на территории региона, четче опреде-

лять приоритеты и рациональнее тратить бюджетные 

средства. Вместе с тем, подчеркнул А.Воробьев, в вопро-

се делегирования необходимо чувство меры и грамотный 

подход. Позицию губернатора об осторожном делегиро-

вании полномочий разделила и заместитель министра 

регионального развития Светлана Иванова. Органы мест-

ного самоуправления ближе всего к населению и лучше 

осведомлены о его нуждах, аргументировала она. Заинте-

ресованную дискуссию вызвал вопрос финансового обес-

печения полномочий муниципалитетов. Заместитель 

председателя Комитета по бюджету и налогам Надежда 

Максимова констатировала, что почти 90% местных 

бюджетов дотационные, а государственный долг муници-

палитетов составляет почти 300 млрд руб. По словам 

В.Кидяева, доходы муниципалитетов, в отличие от их 

предшественников — земств, никак не связаны с усилия-

ми руководителей по развитию территорий. В местных 

бюджетах доминируют федеральные дотации, субсидии и 

субвенции. Необходимо оставить за бюджетами муници-

палитетов те налоги, на администрирование которых мо-

жет влиять районное руководство. Это, в частности, уп-

рощенный налог на малый бизнес и налог на прибыль 

организаций. Заместитель министра финансов Леонид 

Горнин отметил, что ключевую роль в развитии муници-

пальных образований играет стабильность налоговой ба-

зы. Он напомнил, что с 2013 года в местные бюджеты 

переданы 30% единого сельхозналога, 100% налога на 

патенты, с 2014 года — доходы от акцизов, с 2015 — до-

ходы от пока не введенного налога на недвижимость. При 

этом ряд полномочий, в частности, в сфере здравоохране-

ния, передан на региональный уровень. В 2017-2018 годах 

планируется передать муниципалитетам 35% доходов от 

упрощенного налогообложения и увеличить отчисления 

транспортного налога с физических лиц. Глава городско-

го округа «город Калининград» Александр Ярошук заме-

тил, что пока из 44 предусмотренных законом полномо-

чий только половину муниципалитеты финансируют за 

счет «стабильных» доходов. Мэр Хабаровска, президент 

Ассоциации сибирских и дальневосточных городов Алек-

сандр Соколов предложил наделить муниципалитеты 

правом применять меры административного воздействия 

за нарушения в сфере экологии, торговли, благоустройст-

ва, строительства. По его словам, это позволит решить 

сразу две задачи: навести порядок и повысить доходы 

местных бюджетов. По мнению главы города Югорска 

Ханты-Мансийского автономного округа Раиса Салахова, 

следует передать в муниципалитеты доходы от штрафов 

за нарушение ПДД и половину подоходного налога, а 

также компенсировать выпадающие доходы от льгот по 

налогам, зачисляемым в местные бюджеты. Участники 

заседания также высказались за введение прямых мест-

ных налогов и сборов. Вячеслав Тимченко предложил 

закрепить такое право муниципалитетов в Бюджетном и 

Налоговом кодексах. В.Кидяев подчеркнул, что такие на-

логи должны отражать местную специфику и ограничи-

ваться разумными пределами. По словам Надежды Мак-

симовой, это могут быть сборы за размещение торговых 

помещений, за добычу общераспространенных полезных 

ископаемых, таких как песок, гравий, торф, за использо-

вание местной символики. Раис Салахов предложил вве-

сти сбор на благоустройство территорий, а глава админи-

страции сельского поселения Михайловское Калининско-

го района Тверской области Леонид Костин — взимать 

земельный налог с объектов линейной инфраструктуры. 

Подводя итоги заседания, Сергей Нарышкин заверил, что 

мониторинг реализации новых законодательных норм о 

местном самоуправлении станет одним из приоритетов в 

работе депутатов и Совета и пообещал дать соответст-

вующие поручения профильным комитетам. 

— В Российской Федерации невозможно выстроить раз-

ные регионы под одну гребенку 

Главным результатом реформы местного самоуправления 

является утверждение на законодательном уровне воз-

можности выбора регионом своей формы организации 

власти, считает председатель Государственной думы Сер-

гей Нарышкин. «Среди главных итогов общей работы — 

это возможность выбора варианта организации местной 

власти: очевидно, что в такой огромной стране как Рос-

сия, с особенностями регионов, невозможно выстроить 

под одну гребенку все территории», — приводит Интер-

факс слова С.Нарышкина, сказанные во время заседания 

Совета по местному самоуправлению при председателе 

верхней палаты. Безусловно, такие решения должны при-

ниматься на местах, подчеркнул спикер, напомнив, что 

Госдума уже внесла существенные изменения в базовый 

закон о местном самоуправлении, «и таким образом вы-

полнили задачу, поставленную в послании президента РФ 
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Федеральному Собранию». Причем закон принимался с 

учетом мнения общественности, экспертов; на разных 

площадках прошли дискуссии с участием представителей 

муниципалитетов, отметил спикер. 

— Вячеслав Тимченко: муниципалитетам нужна финан-

совая самостоятельность 

Депутат В.Тимченко принял участие в заседании Совета 

по местному самоуправлению при председателе Государ-

ственной Думы. Муниципалитетам необходима финансо-

вая самостоятельность. Об этом заявил председатель Все-

российского Совета местного самоуправления, первый 

заместитель руководителя фракции «Единая Россия»« в 

Государственной Думе В.Тимченко, комментируя итоги 

заседания Совета по местному самоуправлению при 

Председателе Государственной Думы. «Нужно законода-

тельно разрешить муниципальным властям устанавливать 

налоги и сборы на местном уровне, — сказал парламента-

рий. — У каждого муниципалитета своя социально-

экономическая специфика, свои наиболее развитые про-

изводственные отрасли. Эти особенности должны отра-

жаться на структуре соответствующих бюджетов». Кроме 

того, по словам В.Тимченко, необходимо передать в ве-

дение муниципальной власти именно те налоги, на нало-

гооблагаемую базу которых она имеет влияние и увели-

чение доходов от которых может стимулировать.» На что 

может эффективно воздействовать местная власть? На 

прибыль юридических и доходы физических лиц, куплю-

продажу и эксплуатацию личного легкового транспорта, 

развитие малого предпринимательства, добычу полезных 

ископаемых. Поэтому отчисления от этих налогов долж-

ны поступать в муниципальные бюджеты», — считает 

председатель ВСМС. «Всѐ это важно для того, чтобы 

управление на местном уровне было реальностью, а не 

декларацией, — заявил депутат. — Те полномочия, кото-

рые мы закрепим за местным самоуправлением, должны 

быть обеспечены достаточным финансированием. Нельзя 

заниматься самообманом, а тем более вводить в заблуж-

дение наших граждан!». Он также сообщил, что до конца 

лета Рабочая группа по исполнению Поручений Прези-

дента Российской Федерации, в которую входит Всерос-

сийский Совет местного самоуправления, подготовит за-

конопроекты, предусматривающие оптимальное распре-

деление полномочий и финансовых источников между 

уровнями публичной власти». 

— Лицензирование управляющих компаний — законопро-

ект принят во втором чтении 

В начале июля законопроект, который вводит обязатель-

ное лицензирование компаний, управляющих многоквар-

тирными домами, был принят депутатами Госдумы во 

втором чтении. После того, как пройдет третье чтение и 

будет подписан, он вступит в силу. Процесс оформления 

лицензий официально планируют начать с 1 сентября 

2014 года, а 1 мая 2015 года станет крайним сроком для 

этого. Требования к финансовым и материально-

техническим ресурсам управляющих компаний, которые 

обязательны для того, чтобы получить лицензию, устано-

вит федеральное правительство. Кроме того, руководите-

ли таких компаний должны будут обязательно сдавать 

квалификационный экзамен и получать специальный ат-

тестат. В составе лицензионных комиссий не менее трети 

участников будут представители общественных контро-

лирующих организаций и профессионального сообщест-

ва. Проверить наличие лицензии у конкретной компании 

можно будет на сайте Минстроя России, на котором пла-

нируют опубликовать специальный реестр. Ко второму 

чтению проект закона дополнили правом вето для собст-

венников жилья. Таким образом, у них появится возмож-

ность в отдельном случае защитить от лишения лицензии 

добросовестную управляющую компанию, даже в случае 

появления оснований. Если у компании за год было два 

административных взыскания по одному дому, то ее 

должны отстранить от управления. Но если собственники 

в целом довольны работой, то они смогут воспользовать-

ся своим правом вето на расторжение договора управле-

ния. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ КОНГРЕСС 

МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 

— Правовая служба ОКМО: итоги работы с 7 по 11 июля 

Началось голосование членов Президиума по инициативе 

СМО Калужской области о методической и финансовой 

поддержке постановки на кадастровый учет границ насе-

ленных пунктов. Собраны материалы СМО по предложе-

ниям Минтруда о совершенствовании Типового кодекса 

этики и служебного поведения государственных и муни-

ципальных служащих. Продолжается сбор предложений 

СМО по внесению изменений в отдельные законодатель-

ные акты РФ по вопросам капитального ремонта много-

квартирных домов. В Правительство и Минрегион на-

правлены материалы СМО о формах участия населения в 

осуществлении МСУ, а также предложения по их совер-

шенствованию. 

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 22/14 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 817 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 03.07.14. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Карелия 

— Виктор Мудель: законопроект о местном самоуправ-

лении, предложенный главой Карелии, демократичен 

Руководитель Государственного комитета республики по 

взаимодействию с органами местного самоуправления 

рассказал, чьи интересы прежде всего затрагивает закон, 

предложенный Александром Худилайненом. Депутаты 

Законодательного собрания Карелии приняли в первом 

чтении законопроект о порядке формирования представи-

тельных органов муниципальной власти республики. За 

такое решение проголосовали 26 народных избранников, 

против высказались восемь. — Этот вариант реализует 

все те возможности, которые нам дают последние изме-

нения 131-го закона. Этот вариант, на мой взгляд, более 

демократичен, потому что он не устанавливает какую-то 

одну единую форму образования или формирования ор-

ганов местного самоуправления на местах, — сказал 

председатель карельского Госкомитета по взаимодейст-

вию с ОМСУ Виктор Мудель. — Этот закон прежде всего 

учитывает позиции муниципалов и той общественности, 

http://www.asdg.ru/anounce/68/164039
http://www.asdg.ru/protokoll/88/163846
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которая захотела высказаться. Это дает нам основания 

поддерживать этот закон. 

— Николай Зайков: законопроект о местном самоуправ-

лении касается каждого жителя Карелии 

Депутат Заксобрания от Лоухского и Кемского районов 

Николай Зайков объяснил, почему считает предложенную 

руководителем республики модель выборов наиболее 

приемлемой и прокомментировал задержание мэра Кеми. 

По его мнению, очередную сессию депутаты завершили с 

неплохими результатами. Бурные споры развернулись по 

законопроекту о модели выборов органов местного само-

управления. И это, считает депутат, совершенно оправ-

данно, так как законопроект касается, без преувеличения, 

каждого жителя Карелии. Как заявил Н.Зайков, от тех 

людей, которых мы выбираем, напрямую зависит реше-

ние первоочередных задач территории, будь то небольшая 

деревня или город. — Лично я поддержал законопроект, 

предложенный главой региона Александром Худилайне-

ном. Буду и дальше голосовать за прежний порядок из-

брания главы района представительным органом муници-

пального образования из своего состава и исполнение 

полномочий его председателя. Почему такая модель наи-

более приемлема? Потому что она позволяет выбрать лю-

дей действительно достойных, которых знают на местах. 

Ведь у нас часто рвутся во власть совершенно не подго-

товленные к такому уровню ответственности новоиспе-

ченные политики и бизнесмены. Цели их понятны — ре-

шить личные коммерческие вопросы, не утруждая себя 

заботами избирателей и насущными проблемами деревни 

или города, — отметил парламентарий. Как добавил де-

путат, предложенная руководителем республики модель 

позволяет всем кандидатам пройти через «народный 

фильтр» и не допустить ситуации, когда во власть попа-

дают недостойные. Примером может служить факт, кото-

рый нашел широкий общественный резонанс — это за-

держание мэра Кеми по подозрению в получении взятки. 

— Как человек, тридцать лет отдавший службе в следст-

венных органах, скажу однозначно: персональная ответ-

ственность за противоправные действия в данной ситуа-

ции возложена только на мэра. Стоит вспомнить историю 

его выборов, что очень показательно. Первоначально 

свою кандидатуру он предлагал от фракции «Единая Рос-

сия», но поддержан не был. В результате был избран на 

пост большинством голосов как независимый депутат. К 

чему это привело, как говорится, судите сами. У меня 

есть еще один несомненный аргумент: кандидатуру главы 

администрации необходимо выбирать коллегиально. По 

моему округу есть положительный пример, когда комис-

сия утверждала главу администрации Лоухского района, 

выяснилось, что заместителем у него в непосредственном 

подчинении будет родственник. Комиссия этого не раз-

решила. Работа родственников в непосредственном под-

чинении — признак коррупции. Заместителю пришлось 

искать другое место работы. Эти ситуации из жизни еще 

раз подтверждают правильность в выборе модели органов 

местного самоуправления. У депутатов и избирателей 

сохраняется взаимная ответственность друг за друга, — 

убежден Н.Зайков. 

— Ольга Старикова: муниципалитеты отстояли свою 

позицию в дискуссии о реформе местного самоуправления 

Муниципалитеты Карелии отстояли свою позицию в дис-

куссии о формировании представительных органов мест-

ной власти в республике. И благодаря консолидации по-

лучили поддержку главы региона, совместно с Алексан-

дром Худилайненым смогли убедить депутатов Заксобра-

ния прислушаться к мнению муниципального сообщест-

ва. В этом убеждена председатель регионального отделе-

ния Всероссийского совета местного самоуправления, 

глава администрации Питкярантского района Ольга Ста-

рикова. Она поблагодарила всех представителей муници-

палитетов — общественность, глав и депутатов поселе-

ний, районов, которые приняли активное участие в широ-

ком обсуждении законопроекта об МСУ. В итоге одоб-

ренный в первом чтении депутатами Заксобрания на сес-

сии 9 июля законопроект стал действительно законом 

большинства. «За каждым из глав поселений, районных и 

поселенческих депутатов, выступавших в защиту законо-

проекта, стоят тысячи избирателей. Хочу поздравить все 

муниципальное сообщество, жителей поселений с тем, 

что принято столь важное решение. Оно знаменует пер-

вый этап формирования в Карелии устойчивой, эффек-

тивной системы местного самоуправления, близкой, по-

нятной, доступной для граждан», — подчеркнула 

О.Старикова. Она также добавила, что дискуссия о ре-

форме МСУ ярко показала: муниципальное сообщество 

может в полной мере рассчитывать на понимание и под-

держку со стороны главы Карелии. «Александр Петрович 

открыт для обсуждения всех самых острых наших про-

блем, с уважением относится к нашей точке зрения. По-

скольку сам он имеет огромный опыт в муниципальном 

управлении, то прекрасно знает всю специфику нашей 

работы, мы говорим на одном языке. Считаю, что сейчас 

у муниципального сообщества в республике есть настоя-

щий защитник, который вместе с нами отстаивает интере-

сы поселений и районов, жителей республики», — сказа-

ла О.Старикова. 

Республика Саха (Якутия) 

Нерюнгри 

— Вопрос бродячих собак будет решен 

Муниципальному образованию «Город Нерюнгри» выде-

лено 2 млн 199 тыс. руб. на регулирование численности 

безнадзорных животных. Средства поступили из бюджета 

Республики Саха (Якутия), передавшей в поселение госу-

дарственные полномочия по предупреждению и ликвида-

ции болезней животных, их лечению и защите населения 

от болезней, общих для человека и животных. Уже из-

вестно, что 798 тыс. руб. в муниципалитете потратят на 

строительство пунктов передержки, еще 717 тыс. руб. — 

на содержание в них животных. 229 тыс. руб. направят на 

отлов и транспортировку, 206 тыс. руб. — на учет, 249 

тыс. руб. — на утилизацию безнадзорных животных. 

Субвенция позволяет выполнить требования соответст-

вующего федерального и республиканского законода-

тельства, а также решить один из самых острых вопросов, 

стоящих на контроле Нерюнгринской городской админи-

страции. Выделенные средства должны быть освоены до 

конца 2014 года. 

Якутск 

— В городе будет введена новая схема размещения рек-

ламных конструкций 

В рамках круглого стола, состоявшегося в Окружной ад-

министрации города Якутска состоялось публичное об-

суждение новой схемы размещения рекламных конструк-

ций в столице. В работе круглого стола приняли участие 

и.о. главы города Якутска Игорь Никифоров, представи-

тели органов федеральной и государственной власти, ру-

ководители структурных подразделений окружной адми-

нистрации и представители бизнес-сообщества отрасли 
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наружной рекламы. Новую схему рекламных конструкций 

на земельных участках независимо от форм собственно-

сти на территории городского округа «город Якутск» 

представила руководитель МКУ «Служба информации, 

рекламы и контроля» г.Якутска Туяра Константинова. 

Схема — стратегический документ, определяющий раз-

мещение наружной рекламы в Якутске на ближайшие 5-

10 лет. Особенностями новой стратегии наружной рекла-

мы в городе станет переход от крупного формата рекламы 

к малому, максимальная интеграция рекламы в городскую 

среду с учетом архитектуры и планировки. Принятие схе-

мы призвано полностью упорядочить рынок наружной 

рекламы в городе, приведение его в соответствие требо-

ваниям ГОСТов и федеральным законам. В схему вошли 

402 рекламных конструкции, 60% из которых это бил-

лборды, 37% — малый формат. Общая сумма доходов, 

которую город планирует получить в этом году по итогам 

проведения торгов на эти рекламные места, составляет 

14-15 млн руб. — Якутск одним из первых на Дальнем 

Востоке принимает у себя схему размещения наружной 

рекламы, по объему и качеству проделанной работы мы 

входим в число лидеров, — отметила Т.Константинова. 

— Благодаря принятию схемы, у города появится воз-

можность проводить новые торги на рекламные места, 

что существенно увеличит доходы в местный бюджет. 

Эти деньги пойдут на социальные нужды, строительство 

дорог, детских садов, в общем, на нужды города. Работа 

по подготовке схемы продолжалась около двух с полови-

ной лет. Главная задача, которую поставил в 2012 году 

глава города Якутска Айсен Николаев — упорядочение 

рынка наружной рекламы, приведение его в цивилизован-

ный, прозрачный вид, проведение торгов и легализация 

рекламных мест. — После согласования схемы в Мини-

стерстве строительства и архитектуры республики, куда 

она будет направлена в ближайшее время, предположи-

тельно в августе мы планируем получить утвержденную 

схему, которую начнем реализовывать. Через год вы про-

сто не узнаете город, — заверила руководитель проекта 

Т.Константинова. 

Республика Чувашия 

Чебоксары 

— Систему местной власти в городе признали лучшей и 

решили не менять 

Глава города Леонид Черкесов и члены Общественного 

Совета обсудили поправки в закон «Об общих принципах 

организации местного самоуправления в Российской Фе-

дерации», и единодушно пришли к выводу, что дейст-

вующая система организации местного самоуправления 

является для Чебоксар оптимальной. В конце мая Госду-

мой РФ были приняты поправки в закон об общих прин-

ципах организации местного самоуправления, которые 

позволили регионам самим выбирать модель формирова-

ния системы муниципальных органов на своих террито-

риях. До внесения поправок в России было предусмотре-

но 3 модели организации местного самоуправления для 

городских округов. В Чебоксарах действует следующая 

модель: городское собрание депутатов избирается насе-

лением, депутаты избирают главу города из своего соста-

ва, а глава администрации (сити-менеджер) назначается 

по контракту. Принятые поправки предусматривают еще 

одну модель формирования системы управления городом, 

когда в каждом районе города формируются свои депу-

татские корпуса, наделенные соответствующими полно-

мочиями по решению вопросов местного значения. Одна-

ко, по мнению членов Общественного Совета переход на 

такую модель приведет к существенным издерж-

кам. Председатель Совета Анатолий Игумнов напомнил, 

что в истории Чебоксар середины 90-х годов был период, 

когда одновременно с городскими органами управления 

(городским Собранием депутатов и администрацией го-

рода) функционировали 3 района, имевших свои бюдже-

ты, свои административные аппараты, своих глав и депу-

татские собрания. Он привел несколько примеров, как 

будучи главой самоуправления, ему приходилось решать 

некоторые вопросы. «Для того, чтобы выплатить вовремя 

зарплату учителям и врачам Московского района, мы вы-

езжали в Калининскую администрацию, которая имела 

больший бюджет как промышленном район. А глава рай-

она мне отвечает, что у него своих задач полно», —

 рассказал А.Игумнов. По его словам, объединение депу-

татских корпусов города и районов, а также консолидация 

бюджетов в 90-х годах позволило городу успешно функ-

ционировать и строить важные социальные объекты, та-

кие как «Дорога к храму», транспортную развязку между 

по ул. Энтузиастов, детский медицинский центр на пр. 

Тракторостроителей, стадион «Спартак» и др. Результа-

том работы в тот период стало присуждение городу Че-

боксары 1-го места в конкурсе «Самый благоустроенный 

город России» по итогам 2001 года. Вице-президент кон-

церна «Тракторные заводы» Наталья Партасова, в 90-е 

годы работавшая в качестве заместителя главы само-

управления, затем Председателем Кабинета Министров 

Чувашии, высказала мнение, что разделение города на 

внутригородские районы могло бы быть оправдано для 

более крупных городов, городов-милионников. Переход 

на новую модель, по ее словам, стал бы неразумным экс-

периментом. Остальные члены Общественного Совета 

также высказали мнение, что преобразование муници-

пального образования города Чебоксары в городской ок-

руг с внутригородским делением на внутригородские 

районы нецелесообразно. А глава города Л.Черкесов зая-

вил, что переход на новую модель приведет к большим 

дополнительным затратам из бюджета, и добавил, что 

большинство крупных городов стремятся сохранить дей-

ствующие системы формирования органов местного са-

моуправления, а об изменениях говорят только в тех му-

ниципалитетах, где не удалось построить слаженной сис-

темы взаимоотношений между органами местного само-

управления. 

Алтайский край 

Барнаул 

— Программы развития города обсуждаются с участи-

ем общественности 

Заместитель главы администрации города Александр Ар-

темов провел заседание «круглого стола», посвященного 

формированию муниципальной программы «Развитие 

образования и молодѐжной политики города Барнаула на 

2015 – 2017 годы». Председатель комитета по образова-

нию Наталья Полосина считает, что важнейшим социаль-

но-экономическим приоритетом на современном этапе 

является поддержка развития образования, повышение 

его качества и эффективности. Успех в реализации задач 

социально-экономического развития города Барнаула во 

многом определяется уровнем образования и культуры 

жителей, их мировоззренческой ориентацией и духовным 

развитием. Муниципальные образовательные учреждения 

становятся стартовыми площадками для участия в созда-

нии новой экономики, воспитания конкурентоспособных, 
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социально ответственных, инициативных и компетентных 

граждан. Направления их деятельности связаны с модер-

низацией содержания образования и процессов управле-

ния, участием гражданских институтов в оценке качества 

образования. Главной задачей «круглого стола» стал по-

иск путей решения проблем, стоящих перед системой об-

разования, это обязательно найдет отражение в оконча-

тельном варианте программы развития образования. В 

течение ряда лет при поддержке краевых властей система 

дошкольных учреждений прирастает не менее чем на ты-

сячу мест в год. Не станет исключением и 2014-й. Тем не 

менее, проблема доступности услуг дошкольного образо-

вания на сегодняшний день остается актуальной. С целью 

более полного обеспечения детей местами в дошкольных 

учреждениях необходимо реализовать комплекс мер: от 

строительства не менее 15 новых детских садов до созда-

ния условий для организации негосударственных форм 

дошкольного образования. Ольга Щербакова, заведующая 

детским садом №265, открытым после реконструкции 

(фактически нового строительства) в этом году, считает, 

что необходимо решать кадровые вопросы: «Перед от-

крытием детского сада очень сложно было за 2 недели 

принять на работу 28 воспитателей, плюс технический 

персонал. В программе должны найти отражение меры по 

расширению подготовки кадров, их закреплению». Заве-

дующая частным детским садом «Апельсин» Наталья Бо-

городицкая убеждена, что муниципалитету нужно про-

должать курс, взятый на расширение частно-

государственного партнерства, потому что негосударст-

венные дошкольные учреждения тоже достаточно востре-

бованы. Проблема кадров и совершенствования матери-

ально-технической базы школ также весьма актуальна, 

без этого невозможно обеспечить выполнение федераль-

ных государственных образовательных стандартов. В 

этом были солидарны директор школы №132 Инна Бори-

сенко и ее коллега, возглавляющий школу № 126, Алек-

сандр Загайнов. Большая роль в воспитании молодых 

барнаульцев принадлежит учреждениям дополнительного 

образования. Участники «круглого стола» считают, что 

необходимо искать пути взаимодействия школ и учреж-

дений дополнительного образования, что повысило бы 

эффективность работы тех и других, позволило бы во-

влечь в систему дополнительного образования не только 

младших и средних школьников, но и старшеклассников. 

Развитие системы образования в краевом центре нераз-

рывно связано с реализацией молодежной политики. По 

словам председателя краевого молодежного парламента 

Артема Сингача, работа, проводимая городским комите-

том по делам молодежи, полностью соответствует всем 

современным тенденциям. Речь идет о реализации таких 

проектов, как «Школа жизни» и «Безымянная высота», 

которыми заинтересовались на федеральном уровне. Под-

водя итоги заседания, Александр Артемов отметил, что 

высказанные предложения будут изучены на предмет 

включения в программу развития системы образования 

города, рассчитанную до 2017 года. 

— Комитет по управлению муниципальной собственно-

стью внедрил сервис «Личный кабинет арендатора» 

На сайте комитета по управлению муниципальной собст-

венностью запущен сервис «Личный кабинет арендато-

ра». Информация на сайте обновляется ежемесячно после 

15 числа. С помощью данного сервиса арендаторы могут 

уточнить сумму начислений поступлений по договорам 

аренды, а также размер задолженности в бюджет города. 

Кодом доступа в сервис «Личный кабинет арендатора» 

служит номер карточки учета средства и расчетов, кото-

рый можно уточнить у специалистов отдела аренды му-

ниципальной собственности. 

Приморский край 

— В Приморье выбирают модель местного самоуправле-

ния 

Сейчас на территории региона действует четыре модели 

местного самоуправления (МСУ). 10 июля состоялось 

очередное заседание рабочей группы по реформе местно-

го самоуправления. На этот раз речь шла о действующих 

системах избрания глав сельских поселений края. По сло-

вам директора департамента внутренней политики При-

морского края Георгия Полищука, в регионе сейчас выде-

ляется четыре модели. «В Приморье 22 муниципальных 

района, на территории которых располагаются 25 город-

ских поселений и 112 сельских поселений. Структуру ор-

ганов МСУ в них составляют: глава муниципального об-

разования, представительный орган и местная админист-

рация. Выбор главы происходит либо прямым голосова-

нием, либо представительным органом из своего же со-

става. Представительный же орган избирается только в 

рамках муниципальных выборов», — отметил 

Г.Полищук. Директор департамента в ходе своего доклада 

заявил, что самая распростаненная модель МСУ — это 

когда избранный на прямых выборах глава поселения воз-

главляет и местную администрацию, и муниципальный 

комитет. «Таких сельских поселений у нас 62. В 48 посе-

лениях глава избирается на выборах, а председатель му-

ниципального комитета — депутатами из своего состава. 

В Лукьяновском сельском поселении — своя модель: гла-

ва избирается из состава депутатов и возглавляет и муни-

ципальный комитет, и администрацию. Четвертая модель 

— в Хвалынском поселении. Там на выборах избирают 

главу, который возглавляет комитет, а администрацией 

руководит человек, назначенный по контракту», — пояс-

нил Г.Полищук. Выслушав директора департамента, со-

бравшиеся высказали свое мнение по каждой модели ме-

стного самоуправления, учли их плюсы и минусы. На ос-

нове этих докладов и обсуждений членам рабочей группы 

предстоит выбрать оптимальную модель. Президент РФ 

Владимир Путин подписал закон, дающий регионам пра-

во выбора механизма формирования органов власти в 

городах, а так же объем их полномочий. На то, чтобы ре-

шить, какая именно модель МСУ приемлема, глава госу-

дарства дал регионам полгода. 6 июня Владимир Миклу-

шевский подписал распоряжение о создании рабочей 

группы по реформе МСУ. В нее вошли 27 человек: главы 

МО различных уровней, депутаты ЗС ПК, представители 

аппарата ЗС ПК, представители Министерства юстиции 

по краю. Возглавил группу вице-губернатор Александр 

Ролик. 

Артем 

— Условия труда в городском округе улучшаются 

Работодатели Артемовского городского округа активно 

включились в работу по проведению специальной оценки 

условий труда в рамках реализации соответствующего 

федерального закона, вступившего в силу в 2014 году на 

смену аттестации рабочих мест по условиям труда. В I 

полугодии 2014 года 31 организация провела специаль-

ную оценку условий труда на 335 рабочих местах, что 

позволило работникам получить достоверную информа-

цию об условиях и охране труда на рабочем месте, о су-

ществующем риске повреждения здоровья, а также о ме-

рах по защите от воздействия вредных и опасных произ-
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водственных факторов. Приступили к проведению специ-

альной оценки условий труда еще 37 организаций, спецо-

ценкой охвачено 657 рабочих мест. Мониторинг показал, 

что наибольшую долю организаций, проводивших специ-

альную оценку условий труда, составляют работодатели 

малого и среднего предпринимательства (80%), из них 6 

индивидуальные предприниматели. Радует, что условия 

труда в организациях Артемовского городского округа 

постепенно улучшаются. Так по результатам проведенной 

специальной оценки условий труда к допустимым усло-

виям труда отнесено 294 рабочих места, что составляет 

88% от общего числа рабочих мест, подлежащих специ-

альной оценке. На 41 рабочем месте с вредными условия-

ми труда (12%), работодателями разработаны мероприя-

тия по улучшению и оздоровлению условий труда. Напо-

минаем всем работодателям, что с 01.01.2015 года уже-

сточаются штрафы за нарушения трудового законода-

тельства и охраны труда, в частности за не проведение 

специальной оценки условий труда Кодексом об админи-

стративных правонарушениях предусмотрен штраф до 80 

тыс. рублей. Надеемся, что работодатели Артемовского 

городского округа не допустят нарушений трудового за-

конодательства и охраны труда в своих организациях. 

Владивосток 

— Сфера туризма станет основным вектором развития 

города 

Во Владивостоке состоялась конференция «Культурная 

интеграция в странах Азиатско-Тихоокеанского региона, 

ее влияние и перспективы роста международного туризма 

в городе Владивостоке». В мероприятии приняли участие 

депутаты Думы города Владивостока, председатель Зако-

нодательного Собрания Приморского края, делегации 

муниципального собрания из Ниигаты (Япония), комитета 

Народного политического консультативного совета из 

Даляня и постоянного комитета Собрания народных 

представителей Яньбянь-Корейского автономного округа. 

Председатель Думы Владивостока Елена Новицкая в сво-

ем докладе подчеркнула, что в современном мире туризм 

является высокодоходной отраслью и входит в число трех 

крупнейших экспортных отраслей, сравнимой по эффек-

тивности инвестиционных вложений с нефтегазодобы-

вающей промышленностью и с автомобилестроением, 

поэтому во Владивостоке развитию туризма уделяется 

самое пристальное внимание. «Последние два года стали 

знаковыми для развития туризма в нашем городе. Во Вла-

дивостоке сделаны важные шаги, которые позволят в 

ближайшем будущем существенно нарастить туристиче-

ский потенциал нашего города. В этом году депутаты Ду-

мы внесли изменения в Устав города. И к полномочиям 

органов местного самоуправления отнесен вопрос по раз-

витию туризма во Владивостоке», — сообщила в ходе 

доклада Е.Новицкая. По еѐ словам, внесение изменений в 

Устав города предоставило возможность разработать му-

ниципальную целевую программу по развитию туризма. 

Теперь определены векторы развития международного 

сотрудничества в сфере туризма, механизм привлечения 

инвестиций в туристический сектор Владивостока, под-

держка и развитие культурно-познавательного, экологи-

ческого, спортивного и пляжного туризма. «У нас одна 

цель — в городе должно появиться как можно больше 

мест для посещения туристами», — отметила Е.Новицкая. 

Председатель городской Думы подчеркнула, что допол-

нительный стимул к активному развитию туристической 

отрасли город получил после проведения саммита Азиат-

ско-Тихоокеанского экономического сотрудничества. 

«Саммит АТЭС подарил городу великолепные мосты, 

которые уже стали не только объектами транспортной 

инфраструктуры, но и туристическими объектами. С мос-

тового перехода через Золотой Рог открывается велико-

лепный вид на бухту, о чем знают многие наши гости. 

Особенно много туристов на Золотом мосту в дни город-

ских торжеств, когда на нем проводят праздничные шест-

вия», — рассказала Е.Новицкая. Во Владивостоке реали-

зуется ряд проектов, среди которых реконструкция Вла-

дивостокской крепости и поддержание презентационного 

вида гостевого маршрута. Кроме того, составлен список 

брендовых мест, которые помогут привлечь туристов. 

«Это интегрированная развлекательная зона «Приморье», 

спортивно-технический комплекс «Приморское кольцо», 

Владивостокская крепость и так далее», — отметила 

Е.Новицкая. Также, важным элементом в развитии туриз-

ма в городе является формирование связей между Влади-

востоком и странами АТР. Так, в городе проводятся фес-

тивали культуры азиатских стран, демонстрируется кино, 

проводятся международные выставки. Председатель Ду-

мы Владивостока подчеркнула, что Владивосток открыт 

для сотрудничества: «Мы всегда помним, что наш город 

— ворота в Европу для наших соседей по АТР. Совмест-

ные мероприятия помогут нам не только стать еще боль-

шими друзьями, но и лучше узнать культуру и быт друг 

друга», — обратилась Е.Новицкая к участникам меро-

приятия. На данный момент в городе идѐт формирование 

законодательства, которое позволит содержать важные 

туристические объекты Владивостока в надлежащем со-

стоянии. Об этом корреспонденту ИА «Дейта» сообщил 

председатель комитета по местному самоуправлению, 

правопорядку и законности Думы Михаил Веселов. 

«Возьмѐм, к примеру, Владивостокскую крепость, кото-

рую на данный момент мы принимаем на муниципальный 

баланс. Для того чтобы обслуживать или сдавать этот 

объект в аренду, необходима правовая база, которая поч-

ти сформирована», — отметил Михаил Веселов. По мне-

нию депутата Александра Юртаева, туризм действитель-

но является важным направлением для Владивостока и 

над его развитием необходимо работать. «На сегодняш-

ний день существует проект «Приморское кольцо», кре-

пость Владивостока и музей автомотостарины. Он со сво-

ей экспозицией только что получил статус лучшего музея 

в мире. Город заслуживает новых достопримечательно-

стей, новых праздников», — уверен депутат А.Юртаев. 

По словам председателя комитета по социальной полити-

ке и делам ветеранов Думы Ольги Ворожбит, при разви-

тии туризма во Владивостоке необходимо учитывать его 

географическую составляющую — рельеф, ландшафт, 

море. Кроме того, во Владивостоке есть исторические 

памятники, различные памятные места, которые могут 

быть интересны туристам. Депутат отметила, что появля-

ются во Владивостоке и новые места, которые могут вы-

звать интерес у приезжих, среди которых и дельфинарий 

на острове Русском. «Здесь нужно объединение усилий и 

муниципальных, и региональных и федеральных властей. 

Если мы ориентир берѐм на Владивосток, как столицу 

стран АТР, то этот вектор должен быть одним из основ-

ных. Если действительно туризм как отрасль перейдѐт на 

новый уровень, то будут появляться новые налоги, новые 

рабочие места», — заявила О.Ворожбит. 
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Хабаровский край 

Хабаровск 

— Более 200 паспортов доступности объектов выдано в 

соответствии с требованиями программы «Доступная 

среда» 

Об этом рассказала первый заместитель начальника 

управления социальной работы с населением админист-

рации Хабаровска Юлия Завирохина. В Хабаровске живет 

около 40 тыс. инвалидов. Кроме того, к категории «мало-

мобильные группы населения» относятся не только граж-

дане с ограниченными возможностями здоровья, но и не-

мощные старики, мамы с грудными детьми и дети до трех 

лет. Таким образом, в полном соответствии с требования-

ми программы «Доступная среда» объектов городской 

инфраструктуры заинтересована четверть всего населения 

Хабаровска. Общий объем финансирования программы 

«Доступная среда» в 2014 году из городского бюджета 

составляет 102 млн руб. Программа реализуется уже три 

года. За это время удалось добиться, чтобы при строи-

тельстве новых зданий и сооружений доступная среда 

создавалась в ста процентах случаев. Вторым этапом ста-

ла паспортизация уже построенных зданий. В комиссию, 

которая обследует учреждение, входят представители 

общественных организаций, занимающихся проблемами 

инвалидов, администрации города и непосредственно са-

мого обследуемого объекта. Первоначально проверки бы-

ли проведены в социальных учреждениях — больницах и 

поликлиниках, школах, детсадах. На данный момент об-

следовано свыше 2 тыс. объектов, пока выдано 200 пас-

портов доступности. На остальных объектах нарушения, 

обнаруженные в процессе работы комиссии, устраняются. 

На следующий год рабочая группа посетит объект снова и 

тогда, если он будет соответствовать требованиям, учре-

ждение получит паспорт доступности. Все эти паспорта 

уже скоро будут опубликованы в интернете, на специаль-

ном сайте. Это также положительно скажется на посе-

щаемости учреждения или заведения. Одной из проблем, 

мешающих работе по созданию условий для инвалидов, в 

администрации города считают тот факт, что многие 

коммерческие учреждения арендуют помещения. Аренда-

торы, даже полностью поддерживая создание доступной 

среды, не могут повлиять на собственников зданий, для 

которых создание условий для маломобильных групп на-

селения — лишние затраты. 

Иркутская область 

— Иркутское правительство поддерживает идею повы-

шения статуса города Ангарск 

Минимум год может занять преобразование городского 

поселения Ангарск в городской округ, заявил первый за-

меститель председателя правительства Иркутской облас-

ти Виктор Игнатенко. Региональные власти поддержива-

ют идею повышения статуса города Ангарска, в настоя-

щее время вместе с тремя поселениями входящего в со-

став Ангарского района. Но решение должны принять 

местные жители. Подчеркнул В.Игнатенко на пресс-

конференции. «Правительство Иркутской области неком-

петентно в решении этого вопроса, но заинтересовано, 

чтобы преобразования проходили. Решение о преобразо-

вании могут принять только сами жители. Должны быть 

проведены голосования в форме референдума в Ангарске 

и трех поселениях — Мегетском, Савватеевском и Один-

ском муниципальных образованиях», — заявил 

В.Игнатенко. По его словам, инициировать проведение 

референдума может группа граждан или представитель-

ные органы местной власти, а назначить — дума Ангар-

ского района. «Преобразования могут быть начаты только 

после проведения в сентябре выборов мэра и депутатов 

думы Ангарского района», — отметил зампред. Он уточ-

нил, что референдум признается состоявшимся, если явка 

превышает 50%, а вопрос решается положительно, если 

«за» голосуют более половины избирателей. «Положи-

тельного голосования только в Ангарске будет недоста-

точно. Необходимо, чтобы жители поселений совокупно 

также проголосовали за преобразования, а явка в каждом 

из них превысила 50%», — подчеркнул В.Игнатенко. Су-

ществует две модели создания городского округа Ан-

гарск. Можно придать этот статус всему Ангарскому рай-

ону, поскольку более 90% его населения проживает в го-

роде. А можно преобразовать только городское поселе-

ние, присоединив Одинск, Савватеевку и Мегет к сосед-

ним территориям с сохранением статуса поселений. По 

мнению В.Игнатенко, без изменения статуса Савватеевка 

и Одинск могут войти в состав Усольского района, а Ме-

гет — вернуться в Иркутский район. «Мы не должны за-

бывать, что жители поселений Ангарского района от ре-

формы местного самоуправления только выиграли. Они 

получили независимость — у них появились свои бюдже-

ты, возможность самим решать местные вопросы. Кроме 

того, как сельские жители они оплачивают электроэнер-

гию по льготному тарифу», — сказал В.Игнатенко. Он 

подчеркнул, что органы местного самоуправления долж-

ны решить, в каком виде провести преобразование, до 

назначения референдума, чтобы правильно сформулиро-

вать вопросы в бюллетень для голосования, готовые бу-

дут разными в Ангарске и поселениях. До референдума, 

по мнению В.Игнатенко, необходимо также разработать и 

согласовать проект областного закона о создании город-

ского округа Ангарск, чтобы Законодательное собрание 

региона могло его оперативно принять в случае положи-

тельного решения вопроса. «Нужно проводить консуль-

тации, круглые столы, семинары, общаться с жителями и 

объяснять все плюсы и минусы объединения. Ни в коем 

случае не вводя людей в заблуждение. Нельзя обещать 

селянам, что в случае вхождения их поселков в состав 

городского округа в виде микрорайонов у них останутся 

сельские льготы», — сказал В.Игнатенко. Зампред также 

предостерег возможных организаторов референдума от 

ошибок предшественников, пытавшихся сделать Ангар-

ский район городским округом в 2006 году, а также при-

дать этот статус городу Шелехову в Шелеховском районе, 

но нарушившим законодательство. В состав Ангарского 

района входит 10 населѐнных пунктов, объединенных в 

четыре муниципальных образования: Одинское сельское 

поселение, Савватеевское сельское поселение, Ангарское 

городское поселение, Мегетское городское поселение. 

Население составляет 243 тыс. человек, более 90% кото-

рых проживают в городе Ангарск — 230 тыс. жителей. 

Ангарск известен одной из самых крупных в азиатской 

части России промышленных зон, которая протянулась 

вдоль реки Ангары на 30 км. Крупнейшими предприятия-

ми являются Ангарская нефтехимическая компания 

(АНХК, входит в ОАО «НК «Роснефть»), Ангарский 

электролизный химический комбинат (АЭКХ, входит в 

госкорпорацию «Росатом») и Ангарский цементно-

горный комбинат (50,52% акций принадлежит ООО «Рус-

ская цементная компания» (совместное предприятие хол-

динга «Сибирский цемент» и госкорпорации «Ростехно-

логии»), 29,9% — холдингу «Сибирский цемент»). 
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Братск 

— Не только пресекать, но и предлагать разумную аль-

тернативу 

Эффективность использования средств массовой инфор-

мации и ресурсов сети интернет в деле профилактики 

наркомании среди несовершеннолетних. Различные ас-

пекты этой работы обсуждали на заседании городской 

антинаркотической комиссии в администрации Братска. 

Как отмечают специалисты, городские СМИ предостав-

ляют достаточно возможностей для информирования о 

работе правоохранительных органов в деле пресечения 

оборота наркотиков. Каждая крупная операция по задер-

жанию очередной партии обязательно находит отражение 

в выпусках новостей. Отдел молодежной политики поми-

мо работы со школьниками и студентами еще одним на-

правлением усилий выбрал всемирную паутину. Моло-

дежный информационный центр в своей деятельности 

старается сделать модным здоровый образ жизни. Как 

отметил Егор Луковников, начальник отдела молодежной 

политики администрации Братска, «результаты, наверное, 

очень хорошие. То есть, что касается распространения 

информации, профилактики наркомании — мы для себя 

поставили четкую установку: мы не говорим о негативе, 

которого сегодня у нас предостаточно. Мы говорим о по-

зитивном русле развития для молодежи. То есть и задача 

сегодня освещать те молодежные мероприятия, которые 

несут нагрузку на здоровый образ жизни.» Этот итог вы-

ражается в следующем: с момента создания молодежно-

информационного центра было выпущено 90 видеороли-

ков и написано более 120 статей о мероприятиях и воз-

можностях для молодежи города. Параллельно фотогра-

фы МИЦ принимали самое активное участие в областной 

акции «Будущее за нами». Она направлена как раз на 

профилактику употребления синтетических наркотиков. 

Каждый сделанный ими снимок объявлений о продаже 

спайсов с указанием номеров телефонов перенаправлялся 

для работы в межрайонный отдел ФСКН. Активной 

контрпропагандой употребления наркотиков занимаются 

и департамент образования, и комиссии по делам несо-

вершеннолетних и защите их прав. И также одним из ос-

новных полей деятельности был определен интернет и 

социальные сети. Благо, для этого есть все возможности: 

помимо городского образовательного портала у каждой 

школы и даже детского сада сейчас есть собственные сай-

ты. В 2013 году в Детском городском парламенте разра-

ботали и запустили свой сайт. Вся информация о меро-

приятиях и акциях с детьми и подростками обязательно 

дублируется в социальных сетях. И здесь также, как и в 

отделе молодежной политики основная направленность- 

пропаганда здорового образа жизни. Как отметили в сво-

их докладах председатели комиссий по делам несовер-

шеннолетних и защите их прав, подобная профилактика 

лучше срабатывает в тех случаях, когда к созданию мате-

риалов, статей, видеороликов привлекаются сами подро-

стки. Специалисты также отмечают, что создается неко-

торый перекос в пропагандистской работе. В электронных 

СМИ города практически не выделяется эфирное время 

для показа социальной рекламы.  

Костромская область 

— Опыт сити-менеджера признали неудачным 

Порядок формирования органов местного самоуправле-

ния обсуждал сегодня Совет руководителей представи-

тельных органов муниципальных образований. Весной 

этого года в Госдуме были приняты изменения в закон 

«Об общих принципах организации местного самоуправ-

ления в РФ», которые регулируют способы избрания вла-

сти на местах. Теперь пришел черед костромских органов 

муниципалитетов обсудить этот важный вопрос и привес-

ти региональное законодательство в соответствие с феде-

ральным. Споры были жаркими, но конструктивными. 

Многие посчитали, что опыт сити-менеджера у нас не 

приживается, и что главой района и администрации дол-

жен являться один человек. То есть опыт областного цен-

тра здесь примером не послужит. Одной из обозначенных 

проблем стал недостаток кадров в муниципалитетах, 

управленцами здесь быть совсем не хотят. Вторым мо-

ментом, который обсудили представители муниципаль-

ных образований, стала возможная передача полномочий. 

Федеральный закон оставляет за сельскими поселениями 

лишь тринадцать полномочий, остальные же могут перей-

ти на районный уровень. Такие меры могут благотворно 

повлиять на экономически слабые поселения, ведь тогда у 

них освободятся средства, которые можно будет напра-

вить на реализацию других задач. Но есть одно опасение 

— полномочия уйдут, а проблемы людей, связанные с 

ремонтом дорог, вывозом мусора и др. могут остаться вне 

поля зрения районных центров. Впереди у рабочей груп-

пы большая работа по обобщению всего предложенного. 

А итогом станет запланированное на октябрь принятие 

соответствующего закона Костромской области, который 

окончательно сформирует систему местного самоуправ-

ления в нашем регионе. 

Новосибирская область 

— Капремонт: по программе будут утверждать крат-

косрочные планы 

В Новосибирской области определен порядок утвержде-

ния краткосрочных планов реализации программы капи-

тального ремонта. Срок такого плана — 3 года. В перечне 

указывается список многоквартирных домов, срок прове-

дения работ по которым предусмотрен на ближайшие 3 

года. Кроме адреса документ должен включать степень 

износа объекта, который определяется по результатам 

мониторинга технического состояния, год ввода в экс-

плуатацию, перечень работ и услуг, год последнего ка-

премонта общего имущества, а также предельные сроки 

ремонта, стоимость услуг, рассчитанную с учетом пре-

дельных цен, все источники финансирования. Кратко-

срочные планы утверждаются муниципалитетами еже-

годно до 1 сентября года, предшествующего планируемо-

му. 

— Регион примет участие в программе «Жилье для рос-

сийской семьи» 

Среди 16 регионов, которые первыми заключили согла-

шение об участии в программе «Жилье для российской 

семьи», также и Новосибирская область. Документ под-

писывался сразу с двумя сторонами — министерством 

строительства и жилищно-коммунального хозяйства Рос-

сии и Агентством по ипотечному и жилищному кредито-

ванию. На сегодняшний день из Сибирского федерально-

го округа желание участвовать в программе изъявили по-

ка только два региона — Новосибирская и Иркутская об-

ласти, но список участников в любой момент может быть 

расширен. До конца 2017 года в этих 16 регионах по про-

грамме должно быть построено 8,4 миллиона квадратных 

метров жилья экономического класса. Основное условие 

программы — цена жилья, возводимого по ней, не должна 

превышать 30 тысяч рублей за «квадрат» или быть ниже 

рыночной на 20%, а само помещение должно отвечать 
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определенным требованиям. При этом предполагается не 

просто строить отдельные дома, а проводить комплекс-

ную застройку, обеспечивая ее всей необходимой соци-

альной и инженерной инфраструктурой. Власти рассчи-

тывают, что национальная программа позволит закрыть 

квартирный вопрос для 460 тыс. семей. Приобрести квар-

тиру в таких домах смогут далеко не все, а только пред-

ставители ряда социальных групп, в числе которых мно-

годетные и молодые семьи, жильцы аварийного фонда, а 

также бюджетники и ветераны боевых действий. Отме-

тим, что застройщикам помогут с оснащением участков 

инженерной инфраструктурой в размере до 4 тыс. руб. на 

один квадратный метр общей площади. Уже возведенная 

инфраструктура будет выкупаться с участием ОАО 

«Агентство по ипотечному жилищному кредитованию». 

Справка: Приобрести квартиры по данной программе 

смогут следующие категории: граждане, проживающие в 

жилье, где на одного члена семьи приходится не более 18 

квадратных метров общей площади; граждане, прожи-

вающие в помещениях, признанных непригодными для 

проживания, и в домах, признанных аварийными и под-

лежащими сносу или реконструкции; семьи с двумя и 

более несовершеннолетними детьми и являющихся полу-

чателями материнского капитала; семьи с тремя и более 

несовершеннолетними детьми; ветераны боевых дейст-

вий; отдельные категории граждан, совокупные доходы 

которых совместно с проживающими с ними членами 

семей составляют в среднем 45 тыс. руб. Предполагается, 

что такой доход позволит им приобрести жилье с помо-

щью ипотеки, средств маткапитала и иных форм государ-

ственной, муниципальной поддержки. 

Новосибирск 

— Анатолий Локоть: бросать территорию в курортной 

зоне мы не будем 

Муниципалитет будет искать средства и возможности для 

сохранения и развития сети муниципальных оздорови-

тельных лагерей, рассматривается и вариант частно-

государственного партнерства, заявил в ходе выездного 

совещания мэр Новосибирска Анатолий Локоть. Глава 

города провел объезд детских оздоровительных лагерей. 

По словам А.Локтя, в ведении муниципалитета находятся 

12 мест отдыха школьников, 10 из них активно работают 

и отвечают требованиям, два пока не способны прини-

мать детей из-за слабой готовности материальной базы. 

Например, лагерь круглогодичного действия «Тимуро-

вец», который называют «сибирским Артеком» является 

одним из лучших лагерей. За лето здесь отдыхают 2800 

детей не только из нашей области, но и из соседних ре-

гионов. Анатолий Локоть отметил, что не во всех центрах 

массового отдыха детей ситуация такая, как в «Тимуров-

це». Есть два лагеря, которые требуют восстановления, — 

УТОК «Лидер» и лагерь им. Карбышева (был передан 

несколько лет назад Минобороны в муниципальную соб-

ственность и сейчас не используется по назначению, гра-

ничит с «Тимуровцем»). «То, что мы увидели, — это пол-

ное запустение, — рассказал о лагере «Лидер» А.Локоть. 

— Но там есть все коммуникации — водопровод, элек-

тричество, канализация. Прекрасный выход на берег — 

надо договориться с Новосибирским сельским районом 

по земле, чтобы выход к реке тоже за данным лагерем 

был. Перспектива у этой территории хорошая, о сроках 

говорить пока рано». Однако на городской бюджет это 

слишком большая нагрузка, поэтому необходимо привле-

кать инвесторов, развивать и в этом направлении частно-

государственное партнерство. Как отметил мэр, уже сей-

час есть предложения, но их надо всесторонне обсуждать. 

«Речь идет о земле в курортной зоне, бросать ни одну 

территорию мы не будем, — подчеркнул А.Локоть. — 

Весь вопрос в том, как поступать тактически, откуда 

брать средства, а стратегия такая — будем сохранять, за-

креплять за муниципалитетом и развивать для отдыха 

детей». По итогам этой поездки первый заместитель мэра 

Виктор Игнатов проведет совещание со всеми заинтере-

сованными сторонами, будут определены объемы и этап-

ность выполнения работ. Мэр А.Локоть также принял 

участие в празднике, который в этот день прошел в «Ти-

муровце», — 15-летии вожатского отряда «Родник» и по-

здравил новую смену с посвящением в вожатые. Он пода-

рил лагерю сертификат на 268 тыс. руб. для приобретения 

мультимедийного оборудования, а вожатскому отряду — 

ноутбук. 

— Мэр: мы нацелены на расширение взаимодействия с 

банковской системой 

Мэр Анатолий Локоть встретился с руководителями бан-

ковских структур Новосибирска. «В предыдущие годы 

город взаимодействовал более чем с 40 коммерческими 

структурами. Сегодня контракты заключены на 9,3 млрд 

руб., надеюсь, число участников этой сферы взаимодей-

ствия будет расширяться. Правда, в этом году с учѐтом 

экономической ситуации новых кредитных аукционов мы 

пока не собираемся проводить, — отметил мэр Новоси-

бирска А.Локоть, открывая мероприятие. — Совместно с 

банковским сообществом мы реализуем социальные про-

екты: муниципальные дисконтные карты (школьника, 

студента, первоклассника), поддержка малого и среднего 

предпринимательства, обеспечение жильѐм работников 

бюджетной сферы. Мы намерены расширять наше со-

трудничество и будем строго придерживаться этого кур-

са». Как подчеркнул председатель правления Новосибир-

ской городской торгово-промышленной палаты, вице-

президент Межрегиональной ассоциации руководителей 

предприятий, президент Новосибирского банковского 

клуба Владимир Женов, муниципалитет — достойный 

субъект для сотрудничества: «это собственно мэрия, му-

ниципальные унитарные предприятия, с которыми мы 

реализуем социальные проекты и ряд программ для мало-

го и среднего бизнеса, нацеленные на улучшение соци-

ально-экономической ситуации в городе». «В 2014 и сле-

дующем году мы не планируем выходить на рынок кре-

дитных заимствований, конечно, при условии, что не бу-

дем увеличивать уже утверждѐнные дефициты на 2015 

год. С возобновлением кредитных заимствований, мы, как 

и прежде, будем делать ставку на долгосрочные кредиты, 

краткосрочные заимствования — это задел для муници-

пальных учреждений. Хотелось бы более широкого пред-

ставительства банковских структур на наших аукционах, 

как вариант, например, в рамках синдицированной формы 

кредитования», — высказал свои пожелания в ходе встре-

чи заместитель мэра Борис Буреев. На встрече обсужда-

лись разные темы и звучали конкретные предложения. 

Так, банковское сообщество города волнует финансовая 

безграмотность населения. Решением этой проблемы мо-

жет стать создание специальных комитетов на местах для 

ведения просветительской работы. Кстати, ликвидация 

финансовой безграмотности является одним из направле-

ний работы Новосибирского банковского клуба. «Безус-

ловно, это очень серьѐзный вопрос, — отметил мэр 

А.Локоть. — Мы готовы рассмотреть ваши предложения 

и подумать, как можно сотрудничать в этом направле-

нии». Одна из проблем, которая существует в Новосибир-
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ске, — наличие большого количества обманутых дольщи-

ков. По мнению А.Локтя, решить еѐ без сотрудничества с 

банковским сообществом невозможно. «Это ещѐ одно 

направление, где будет развиваться наше взаимодейст-

вие», — уверен мэр. По мнению специалистов, важно со-

трудничество мэрии с банками и в развитии строительной 

отрасли. Именно банки знают о финансовом состоянии 

застройщиков, и могут сотрудничать в этом направлении 

с муниципалитетом. Представитель единственного в Но-

восибирской области негосударственного пенсионного 

фонда посетовал на недооценѐнность мощного инвести-

ционного ресурса — государственной пенсионной систе-

мы. В этом направлении с населением также необходимо 

вести разъяснительную работу, уверены эксперты. «Мы 

обсуждали вопросы, касающиеся самых разных направ-

лений социально-экономического развития Новосибир-

ска. Безусловно, сегодня коммерческие банки играют 

важную роль в жизни и развитии городской экономики. 

Мы обсуждали разные темы, говорили о бюджете, о пер-

спективных программах, где бы могли поучаствовать 

банковские структуры. Речь идѐт не только о кредитных 

заимствованиях в бюджет города, но и о развитии, напри-

мер, строительной отрасли — ведь застройщики обраща-

ются к банкам за кредитами. Эта система работает — му-

ниципалитет создаѐт условия для того, чтобы совершен-

ствовать гражданское, дорожное строительство и другие 

направления жизнедеятельности города», — подвѐл итоги 

встречи мэр Новосибирска А.Локоть. 

— На фасадах и дверях жилых домов не должно быть 

рекламной информации 

Специалисты управления муниципальной жилищной ин-

спекции мэрии города Новосибирска ежедневно проводят 

осмотры многоквартирных домов по санитарно-

техническому состоянию придомовых территорий. По 

всем выявленным замечаниям в отношении управляющих 

организаций оформляются протоколы об административ-

ных правонарушениях, за ненадлежащее содержание об-

щего имущества многоквартирных домов направляются 

материалы в ГЖИ НСО для принятия решения о возбуж-

дении дел об административных правонарушениях. За 

текущую неделю было проверено 255 домов, находящих-

ся на обслуживании 17 управляющих организаций. Выяв-

лено 67 нарушений Правил благоустройства города Ново-

сибирска и Правил и норм технической эксплуатации жи-

лищного фонда. Основные замечания: наличие бытового 

мусора во дворах, ненадлежащее содержание контейнер-

ных площадок, разрушение козырьков и ступенек, коше-

ние травы, а также рекламные объявления и надписи на 

фасадах жилых домов. На совещании в департаменте 

энергетики, жилищного и коммунального хозяйства горо-

да руководителям управляющих организаций было пору-

чено восстановить информационные доски у подъездов 

многоквартирных жилых домов и оперативно ликвидиро-

вать надписи на фасадах домов. «В целом содержание 

придомовых территорий, санитарное состояние дворов 

улучшилось, — отметил заместитель начальника депар-

тамента ЭЖиКХ города Андрей Аркашов. — Увеличение 

количества замечаний и составленных протоколов про-

изошло из-за того, что специалисты управления муници-

пальной жилищной инспекции начали оценивать состоя-

ние фасадов жилых домов. На фасадах и дверях домов не 

должно быть надписей, рекламной информации». Про-

верки управляющих организаций по содержанию жилого 

фонда Новосибирска будут продолжены и в дальнейшем. 

Кроме того, на совещании обсудили предложенную мэ-

ром Новосибирска так называемую программу «Добрых 

дел». Управляющие организации в течение лета могут 

выполнять «добрые дела» по просьбе жильцов. Например, 

высадить на придомовых территориях цветы, кустарники, 

деревья, установить скамейки, малые архитектурные 

формы, украсить подъезды и т.д. 

— Новосибирские предприятия обновят технологический 

парк с помощью городской программы 

Более 9,36 млн рублей будет направлено на поддержку 

восьми новосибирских предприятий по итогам открытого 

конкурса на предоставление субсидий субъектам иннова-

ционной деятельности. Всего в 2014 году на этот вид под-

держки из бюджета города будет выделено 14,8 млн руб. 

Конкурс проводится департаментом промышленности, 

инноваций и предпринимательства мэрии в рамках ве-

домственной целевой программы «Развитие инновацион-

ной и инвестиционной деятельности организаций научно-

промышленного комплекса города Новосибирска» на 

2012-2014 годы. Всего было подано девять заявок. Одна 

из них не соответствовала требованиям и условиям По-

рядка на предоставление субсидий субъектам инноваци-

онной деятельности. Таким образом, комиссия под пред-

седательством первого заместителя мэра Виктора Игнато-

ва рассмотрела заявки девяти предприятий, прошедших 

конкурсный отбор. Специалисты предприятий представи-

ли свои производства и проекты, для нужд которых за-

прашивалась финансовая поддержка.  

Омская область 

— В Омске начали обсуждать возможную смену мэра на 

сити-менеджера 

Вопрос о системе местного самоуправления в Омске на-

чали обсуждать на разных уровнях. Но политики говорят, 

что быстрого решения ждать не стоит. На областном и на 

городском уровне началось обсуждение вопроса о систе-

ме местного самоуправления в Омске. Городской округ 

Омск может быть преобразован в муниципальное образо-

вание, внутри которого будут малые муниципальные об-

разования — районы (со своими полномочиями, главами, 

советами и муниципальным имуществом). Критерии раз-

дела города на районы регионы определяют сами. Однако 

областная власть вправе оставить все по-старому и не 

дробить город на районы. Городской Совет может фор-

мироваться двумя способами — путем прямых выборов, 

как сейчас, или путем делегирования в него депутатов из 

районных советов. Изменения могут коснуться и выборов 

мэра — градоначальник может быть избран как прямым 

голосованием, так и в горсовете. Причем мэр может быть 

либо номинальным главой города (тогда он совмещает 

обязанности мэра с функцией председателя горсовета), 

либо реальным главой городской администрации. В слу-

чае, если мэр не обладает реальными полномочиями, то 

одновременно с должностью мэра вводится отдельная 

должность главы городской администрации, реально 

управляющего городским хозяйством. По сути, это тот же 

сити-менеджер, только в законе этот термин не употреб-

ляется. Так, Омский городской совет сегодня должен был 

создать рабочую группу по этим вопросам, куда бы во-

шли руководители всех фракций и первый вице-спикер 

Василий Мамонтов. Но так как В.Мамонтов находится в 

отпуске, вопрос решено было отложить. Однако депутат 

Валерий Кокорин предложил ускорить этот вопрос и зая-

вил, что хорошо бы оставить в городе такую систему 

управления, которая есть. — Демократичнее прямых вы-

боров мэра ничего не придумаешь, — заявил В.Кокорин. 
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— Если мы хотим поиметь 120 депутатов, это какие же 

нужны расходы. Но председатель горсовета Галина Горст 

сказала, что вчера заседала рабочая группа при прави-

тельстве Омской области под председательством руково-

дителя аппарата губернатора Владимира Компанейщико-

ва, и там предложили не торопиться с решением этого 

вопроса. — Этот вопрос находится на контроле у губер-

натора, — заявила Г.Горст. Руководитель рабочей группы 

при облправительстве Владимир Компанейщиков под-

твердил, что участники вчерашнего совещания решили: 

«сначала семь раз отмерить, а потом один раз отрезать». 

— Любая система, особенно система местного само-

управления, достаточно сложная, — говорит 

В.Компанейщиков. — Цель вчерашнего совещания была в 

том, чтобы договориться о едином понимании статей Фе-

дерального закона, которые на нас возложено исполнять. 

Кроме того, нужно выявить проблемные зоны, которые 

есть. Мы услышали много интересных, ценных мнений и 

договорились о том, что в рамках системной планомерной 

работы будем очень тщательно, в деталях разбираться в 

том, какая система построения муниципального управле-

ния — самая правильная, самая необходимая для Омской 

области, в первую очередь, с учетом мнения жителей, 

мнения общественных объединений, партий и руководи-

телей. Руководитель аппарата главы региона отметил, что 

несмотря на заявление Виктора Назарова о том, что вари-

ант с сити-менеджером весьма интересный, члены рабо-

чей группы не идут именно в этом направлении. — Это не 

означает, что у нас есть какая-то заданность в этом вопро-

се, что мы для себя уже все решили, а совещания собира-

ем для того, чтобы отработать какую-то картину, — зая-

вил В.Компанейщиков. — Сложный вопрос. Мы не будем 

спешить с принятием решения, а будем стараться макси-

мально вовлечь экспертное сообщество. Мы понимаем 

всю ответственность перед жителями. По словам 

В.Компанейщикова, на вчерашнем совещании с докладов 

выступил заведующий кафедрой государственного и му-

ниципального права юридического факультета ОмГУ им. 

Достоевского Александр Костюков. Он рассказал о том, 

как была построена система управления еще в царской 

России, и какие были проблемы, когда она претерпевала 

очень серьезные изменения. Члены рабочей группы к по-

добным докладам обещают прислушиваться. 

Омск 

— Более 80% омичей высказались за проведение первого 

городского референдума 

Инициативная группа по организации первого омского 

референдума представила результаты опроса обществен-

ного мнения. Большинство омичей поддержало идею про-

ведения городского референдума. В Региональном центре 

по связям с общественностью прошло заседание инициа-

тивной группы, на котором огласили результаты опроса 

общественного мнения о проведении первого городского 

референдума. Мы предпринимаем второй заход на прове-

дение первого городского референдума, поэтому делаем 

всѐ предельно четко, — сказал глава комиссии по разви-

тию гражданского общества, коммуникаций, информаци-

онной политики Общественной палаты Омской области 

Александр Минжуренко. — В России более четырѐхсот 

подобных мероприятий прошло, а в Омской области до 

сих пор не было прецедента. Референдум — это прямая 

демократия, это прямое решение насущных вопросов го-

родской жизни самими людьми. Отмечу, что результат 

референдума имеет статус закона. Мы хотим разбудить 

наше общество, которое находится в состоянии спячки. 

Результаты опроса общественного мнения представил 

социолог, глава ООО «ГЭПИЦентр II» Вадим Дрягин, 

сообщивший, что более 80% омичей выступает за прове-

дение первого городского референдума. Наша выборка 

составила более шести тысяч человек, — сказал 

В.Дрягин. — Мы столкнулись с тем, что омичи просто не 

знают, что такое референдум и какие вопросы на него 

выносятся. Хотя подавляющее большинство горожан вы-

ступает за проведение референдума и хотят участвовать в 

нѐм. Наблюдается и позитивное отношение к самому по-

нятию «референдум» в свете недавних событий в Крыму. 

Самым непопулярным вопросом из тех, которые хотела 

вынести на референдум во время первой попытки группа 

Дмитрия Передельского, оказалось предложение о пере-

именовании улицы Спартаковской в улицу Сергея Маня-

кина. Также омичам неинтересно, кто будет ими управ-

лять — избранный напрямую мэр или наѐмный сити-

менеджер. Многие просто не представляют, что такое 

органы местного самоуправления, — отметил В.Дрягин. 

— Более того, некоторые считают, что мэром Омска до 

сих пор является Виктор Шрейдер, а то и Валерий Ро-

щупкин. Зато понятны простые вопросы о строительстве 

завода поликристаллического кремния и крематория. Бо-

лее 80% высказались за вынесение этих вопросов на ре-

ферендум. Конкретную формулировку вопросов референ-

дума ещѐ предстоит выработать инициативным группам. 

Необходимо сейчас создать пул вопросов, — считает де-

путат Заксобрания Владимир Половинко. — По каждому 

отдельному вопросу ходить на референдум не имеет 

смысла. Александр Минжуренко поделился планами ор-

ганизаторов референдума: «По каждому вопросу будет 

создана отдельная инициативная группа, которая займѐт-

ся сбором подписей. Мы принесѐм эти вопросы в один 

день всеми инициативными группами. Будет целесооб-

разно объединить их в один референдум. Если начнут их 

дробить, то это будет совсем подлость». Членом инициа-

тивной группы по любому из самых насущных вопросов 

городской жизни может стать любой омич. Идейные 

вдохновители референдума ждут всех желающих. 

— В муниципалитете увеличены расходы на развитие 

городской среды 

Депутаты Омского городского Совета по предложению 

мэра города Вячеслава Двораковского утвердили новые 

параметры муниципального бюджета на 2014 год. Допол-

нительные средства поступят на переселение граждан из 

аварийного жилья, строительство объектов адресной ин-

вестиционной программы, работу с детьми и молодежью. 

В бюджет Омска на 2014 года по предложению мэра го-

рода В.Двораковского внесены очередные изменения. 

Соответствующее решение принято на сегодняшнем засе-

дании Омского городского совета. Доходная часть казны 

увеличена на 984 млн руб., расходная возросла на 1,01 

млрд руб. Рост поступлений обеспечен за счет межбюд-

жетных трансфертов (728 млн руб.) и дополнительных 

налоговых и неналоговых доходов (256 млн руб.). Сред-

ства межбюджетных трансфертов будут направлены, в 

основном, на обеспечение мероприятий по переселению 

граждан из аварийного жилья (678 млн руб.), организа-

цию мероприятий по работе с детьми и молодежью (38 

млн руб.), обеспечение беспрепятственного доступа ма-

ломобильных категорий граждан к остановкам общест-

венного транспорта (8,6 млн руб.) и другие цели. Кроме 

того, на 148 миллионов рублей увеличен объем финанси-

рования муниципальной адресной инвестиционной про-

граммы. Дополнительные ресурсы направлены на строи-
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тельство и реконструкцию автомобильной дороги по ул. 

21-я Амурская — Завертяева до ул. Донецкой, путепрово-

да на ул. Торговая, обеспечение объектами инженерной 

инфраструктуры кварталов земельных участков, бесплат-

но предоставляемых многодетным семьям, строительство 

дошкольных учреждений в микрорайоне «Кристалл-2», 

по ул. Мельничная и по просп. Космический, а также в 

микрорайоне «Рябиновка» и др. Таким образом, новые 

параметры главного финансового документа Омска в 

2014 года на сегодняшний день выглядят следующим об-

разом: доходы составляют 15,3 млрд руб., расходы — 16,4 

млрд руб. 

— Омичи, проживающие в аварийном жилье, получат 

дополнительную поддержку 

По инициативе администрации города были внесены из-

менения в Решение Омского городского Совета от 30 сен-

тября 2009 № 281 «О муниципальном жилищном фонде 

коммерческого использования города Омска». В связи со 

сложной ситуацией, возникающей при расселении граж-

дан, проживающих в жилых помещениях муниципально-

го жилищного фонда на условиях договора коммерческо-

го найма, департаментом жилищной политики админист-

рации Омска был подготовлен проект Решения Омского 

городского Совета. «Ранее за гражданами не было закре-

плено право на предоставление внеочередного жилья 

коммерческого использования, то есть фактически, при 

признании дома аварийным людей ставили в общую оче-

редь, и они были вынуждены самостоятельно заниматься 

поиском другого жилья до подхода очереди. — Рассказа-

ла директор департамента жилищной политики Светлана 

Шенфельд. — Внесения этой поправки с нетерпением 

ждали 12 омских семей, ведь это позволяет им рассчиты-

вать на помощь муниципалитета в получении жилья по 

коммерческому найму. Проектом Решения предлагается 

предусмотреть возможность внеочередного предоставле-

ния иных жилых помещений муниципального жилищного 

фонда коммерческого использования гражданам, прожи-

вающим в жилых помещениях на условиях договора най-

ма, в случаях, если дом, в котором они проживают, при-

знан аварийным и подлежащим сносу или реконструк-

ции». Инициатива администрации была поддержана, и на 

очередном заседании 9 июля 2014 года проект был при-

нят. Таким образом, семьи, проживающие в аварийном 

жилье на условиях временного возмездного пользования, 

также получат поддержку администрации и смогут от-

праздновать новоселье. 

— Столица Прииртышья планирует расширить сотруд-

ничество с Маньчжурией 

Переговоры о перспективах двустороннего взаимодейст-

вия прошли в администрации города. Состоялась встреча 

представителей администрации Омска и партийно-

государственной делегации города Маньчжурия (Китай-

ская Народная Республика). В ходе беседы обсуждались 

перспективы развития двустороннего сотрудничества в 

экономической, научной и культурных сферах. Руководи-

тель делегации Маньчжурии, член постоянного комитета 

Коммунистической партии Китая, заместитель мэра горо-

да Яо Цзинлинь отметил высокий потенциал омских 

предприятий машиностроения, агропромышленного ком-

плекса, нефтехимии. Кроме того, он пригласил сибирских 

предпринимателей на китайско-российско-монгольскую 

международную выставку техники и стройматериалов, 

которая состоится в городе Маньчжурия в конце августа 

текущего года. Особую заинтересованность китайские 

партнеры выразили в продуктах сельского хозяйства — 

зерновых и маслиничных культурах (пшеница, рапс и 

др.). Первый заместитель мэра Омска Александр Попов-

цев, который по поручению руководителя города Вяче-

слава Двораковского провел встречу, выразил уверен-

ность в успешном развитии отношений Омска и Мань-

чжурии в русле последних договоренностей об укрепле-

нии сотрудничества двух стран, достигнутых на высшем 

уровне. Добавим, что Маньчжурия — городской уезд Ав-

тономного района Внутренняя Монголия, является круп-

нейшим сухопутным пограничным пунктом на россий-

ско-китайской границе. История возникновения города 

связана со строительством Восточно-Китайской железной 

дороги в начале XX века. В 1992 году Маньчжурия стала 

городом открытой торговли. В связи с этим в период с 

1992 по 1997 годы в строительство города было инвести-

ровано 2 млрд долларов. Через городской уезд проходит 

около 60% всего экспорта Китая, который следует в Рос-

сию и другие страны Восточной Европы (включая сель-

скохозяйственную продукцию). 

— Обзорная экскурсия по городу стала приложением для 

смартфонов 

Управление информационно-коммуникационных техно-

логий (УИКТ) выпустило в свет новое приложение для 

смартфонов на платформе iOS — мобильный «Гид по 

Омску». В его основе — обзорная экскурсия, опублико-

ванная на официальном портале администрации города. 

Эта фотопрогулка пользуется популярностью у посетите-

лей портала: ежемесячно к ней обращается более тысячи 

омичей и гостей города. Поэтому у разработчиков мо-

бильной версии есть уверенность, что «Гид по Омску» 

также станет востребованным продуктом. «Обзорная экс-

курсия, которая лежит в основе нового мобильного при-

ложения, — это пример тематического контента для «Ги-

да». Прежде всего, мы создали платформу, на базе кото-

рой можно создавать разные по тематике и охвату сюже-

тов городские экскурсии. Также в этом году планируем 

запустить подобное приложение на базе Android», — рас-

сказал начальник сектора интернет-технологий отдела 

развития УИКТ Дмитрий Харитонов. «Гид по Омску» 

создан в УИКТ без привлечения сторонних подрядчиков. 

Автор приложения — ведущий инженер сектора интер-

нет-технологий Арсений Заляев, разработчик такого из-

вестного в нашем городе продукта, как «Мой маршрут» 

для устройств на платформе iOS. Приложение «Гид по 

Омску» поможет пользователям самостоятельно выстро-

ить прогулочный маршрут, не пропустив интересных и 

значимых объектов. Как и веб-экскурсия, мобильное при-

ложение представляет достопримечательности историче-

ской части города с художественными фотографиями и 

составленными при содействии ведущих краеведов опи-

саниями исторических объектов. Значительная часть фо-

тографий выполнена омским фотохудожником Владими-

ром Кудринским. Мастер пейзажа — большой патриот 

Омска. Он знает город с самых неожиданных ракурсов и 

всегда представляет его в своих работах с наилучшей сто-

роны. Владимир Фѐдорович затруднился назвать какое-то 

одно любимое место в городе: «Мне нравится Любинский 

проспект, «Омская крепость», деревянная архитектура 

нашего города, — поделился фотохудожник. — Часто 

хожу по историческому центру, потому что это жемчужи-

на Омска. Если встать в створе Юбилейного моста со сто-

роны Ленинской горки, то город предстаѐт перед тобой, 

будто самолѐт: точная линия проспекта и два крыла исто-

рической застройки». Впервые продукт будет официально 
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представлен на выставке в рамках Международного ин-

формационного конгресса «На пути к электронному госу-

дарству» (МИК-2014), который пройдѐт 10 и 11 июля в 

областном Экспоцентре. В перспективе экскурсий для 

приложения будет больше — в этом разработчики наде-

ются на методическую поддержку специалистов-

историков, культурологов и краеведов. 

Рязанская область 

— В некоторых муниципалитетах наблюдается недос-

таток финансовой дисциплины 

Завышение стоимости строительных работ, ведущихся за 

бюджетные средства, зафиксировала в ряде районов Ря-

занской области контрольно-счетная палата региона. Об 

этом во время прошедшего недавно в Михайлове семина-

ра-совещания с главами городов и районов области сооб-

щил в своем докладе председатель контрольно-счетной 

палаты Валерий Ионов. По словам В.Ионова, такие нару-

шения в 2012 году были в 10 муниципальных образовани-

ях, в 2013 году — в 14-ти, в первом полугодии 2014 года 

— в двух. Наиболее значительные нарушения установле-

ны в 2012 году в Сапожковском районе при строительстве 

школьной столовой, в Сасовском районе при строитель-

стве школы, в Рязани при ремонте дорог и дворовых тер-

риторий, в Касимовском районе при строительстве и га-

зификации объектов социальной сферы. В 2013 году за-

вышение стоимости строительства было в Клепиковском 

районе при капитальном ремонте школы (850 тыс. руб.), в 

поселениях Рязанского района на 1 млн 370 тыс. руб. 

Приведенные факты, как подчеркнул В.Ионов, свидетель-

ствуют о том, что нарушения и недостатки стали возмож-

ными в результате неудовлетворительной финансовой 

дисциплины в ряде муниципальных органов и учрежде-

ний, неэффективного контроля некоторыми органами ме-

стного самоуправления за использованием бюджетных 

средств и муниципальной собственности. 

Сахалинская область 

Южно-Сахалинск 

— На круглом столе рассмотрели вопросы обеспечения 

общественной безопасности 

Члены Общественного совета, эксперты и профильные 

специалисты администрации города обсудили, какие про-

блемы охраны правопорядка и какими путями должны 

быть решены в ближайшие годы. Выработанные предло-

жения войдут в Стратегию развития Южно-Сахалинска до 

2020 года, инициатором обновления которой является 

Сергей Надсадин. Один из основных вопросов обсужде-

ния на круглом столе — развитие аппаратно-

программного комплекса «Безопасный город», который 

должен стать органичной частью единой информационно-

аналитической системы комплексной безопасности жиз-

недеятельности населения. Для горожан это будет вполне 

ощутимо, т. к. позволит, например, развить действующую 

сеть камер видеонаблюдения и пунктов экстренной связи 

«Гражданин — полиция». Большой пласт работы кругло-

го стола был посвящен подрастающему поколению: обес-

печению безопасности в образовательных учреждениях и 

профилактике преступлений вне их. По мнению эксперт-

ного сообщества, работа по организации эффективного 

контрольно-пропускного режима в школах и детских са-

дах должна быть продолжена и активизирована. При 

этом, как предложили сотрудники полиции, надо поста-

вить на особый контроль мониторинг системы видеонаб-

людения с обеспечением технической возможности уста-

новки кнопки экстренного вызова сотрудников полиции. 

Что касается профилактики, то предупреждающими ме-

рами должны стать формирование у подрастающего по-

коления и молодежи представлений о законопослушно-

сти, долге, патриотизме, пропаганда здорового образа 

жизни. Всему этому в немалой степени обязаны способ-

ствовать и родители — не только поощряя успехи в учебе 

и спорте, но и помня о менее привлекательных обязанно-

стях: например, о привлечении своих детей старше 14 лет 

к участию в добровольном анонимном тестировании для 

раннего выявления немедицинского потребления нарко-

тических средств и психотропных веществ. Предложение 

об усилении разъяснительной работы на эту тему среди 

родителей было немедленно принято. Очень ѐмкой стала 

тема поддержки деятельности добровольных дружин. 

Помимо материально-технической и информационной 

составляющей, она должна включать в себя и обязатель-

ное страхование жизни, здоровья народных дружинников, 

а также стимулирование их работы. Руководитель дружи-

ны, по мнению одного из сотрудников УМВД, должен 

занимать официальную должность и получать денежное 

вознаграждение. Соответствующие выводы были внесены 

в протокол и будут рассмотрены на ближайшем заседании 

Общественного совета. Процесс внесения актуальных 

предложений в Стратегию развития-2020 продлится еще в 

течение месяца. По решению главы города С.Надсадина 

возможность принять участие в обсуждении самых акту-

альных для города вопросов есть у каждого жителя Юж-

но-Сахалинска. 

Свердловская область 

— На Среднем Урале утвержден новый стандарт стои-

мости жилищно-коммунальных услуг 

В Свердловской области утвержден новый стандарт 

стоимости жилищно-коммунальных услуг. Изменение 

областного стандарта коснется жителей, получающих 

субсидии на оплату жилищно-коммунальных услуг, — 

сообщили в пресс-службе Единого Расчетного Центра. 

Постановление регионального правительства, которым 

устанавливается размер областного стандарта, вступило в 

силу 1 июля. Для одиноко проживающих собственников 

установлена сумма 2851 руб., на одного члена семьи из 

двух человек — 2255 руб., на одного члена семьи, со-

стоящей из трех и более человек, — 2170 руб. Другие 

суммы установлены для нанимателей по договору соци-

ального найма, нанимателей по договору найма в частном 

жилищном фонде, членов жилищного кооператива. Для 

граждан, попадающих под эти категории и проживающих 

одиноко, зафиксирована сумма 3052 руб., на одного члена 

семьи из двух человек — 2392 руб., на одного члена се-

мьи из трех и более человек — 2298 руб. «Областной 

стандарт стоимости ЖКУ — одна из величин, влияющих 

на расчет суммы субсидии на оплату жилого помещения и 

коммунальных услуг. Кроме того, в июле изменился раз-

мер прожиточного минимума, также участвующий в рас-

чете субсидий. В июле субсидии для всех получателей 

будут рассчитаны уже с учетом изменений. На нашем 

сайте можно воспользоваться специальным калькулято-

ром для расчета примерной суммы», — пояснила замес-

титель директора Единого Расчетного Центра Елена Бе-

реснева. 
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Екатеринбург 

— Часть екатеринбургских автобусов к 2020 году будет 

ездить на природном газе 

Порядка 170 автобусов к 2020 году будут ездить по Ека-

теринбургу на природном газе. Об этом на круглом столе 

«Использование природного газа в качестве моторного 

топлива» в рамках международной промышленной вы-

ставки «ИННОПРОМ» заявил заместитель полномочного 

представителя президента РФ в УрФО Александр Моисе-

ев, — сообщили в пресс-службе ООО «Газпром трансгаз 

Екатеринбург». «В регионах Уральского федерального 

округа ведется активная работа по переводу транспорта 

на газомоторное топливо. К примеру, в Свердловской 

области планируется до 2020 года обновить более 600 

единиц транспорта, включая автобусы и коммунальную 

технику, в том числе 170 автобусов на природном газе 

будут ездить по улицам Екатеринбурга. Кроме того, Че-

лябинская и Свердловская области входят в число участ-

ников федерального пилотного проекта по переводу авто-

транспорта на газомоторное топливо», — рассказал чи-

новник. Отметим, что у природного газа есть преимуще-

ства перед нефтью и углем: он сгорает более чисто, не 

производя побочных продуктов за исключением углеки-

слого газа и воды. Таким образом, он не вызывает ту же 

степень загрязнения воздуха, как другое ископаемое топ-

ливо. Однако, как отметили участники заседания, по-

прежнему имеется ряд факторов, сдерживающих актив-

ный переход на газомоторную технику: с одной стороны 

— недостаточное количество газозаправочных станций, а 

с другой — нежелание автотранспортных предприятий 

расширять парк газомоторной техники. Кроме того, уча-

стники круглого стола отметили и отсутствие заинтересо-

ванности в развитии газомоторного сектора у частного 

бизнеса. Об опыте использования природного газа в каче-

стве моторного топлива в Уральском регионе рассказал 

генеральный директор ООО «Газпром трансгаз Екатерин-

бург» Давид Гайдт. Он, в частности, отметил новые пер-

спективные возможности для расширения использования 

природного газа в качестве моторного топлива. «Сегодня 

мы полностью сертифицировали технологию получения 

сжиженного природного газа (СПГ) на нашей газораспре-

делительной станции. Это природный газ, который можно 

привезти в жидком состоянии в любое место. Мы надеем-

ся, что этот продукт позволит привлечь для развития га-

зомоторной отрасли в том числе и частный бизнес. То 

есть если на развитие компримированного природного 

газа (КПГ) достаточно сложно привлечь частный бизнес, 

поскольку и для окупаемости необходим большой объем 

потребителей, и существует ряд технических проблем, то 

с СПГ все по-другому — это привычный продукт — при-

родный газ, который можно привезти в любое место, и в 

любом месте построить заправку. И сейчас уже мы рабо-

таем над программой развития этого сегмента и его даль-

нейшего продвижения на рынке», — сообщил Д.Гайдт. 

Томская область 

Томск 

— Почему необходимо планировать на каждую квартиру 

одно парковочное место для автомобиля 

На 44-м Собрании Думы депутаты утвердили изменения в 

Правила землепользования и застройки города, дополнив 

их новым параметром разрешенного строительства, кото-

рый определяет минимальное количество парковок на 

земельном участке, предназначенном для строительства 

многоквартирного жилого дома. Принятый норматив со-

ставляет одно парковочное место на одну квартиру. По 

мнению депутатов, именно такие параметры градострои-

тельного планирования отвечают реалиям сегодняшнего 

времени. Впервые вопрос об изменении норматива по 

обеспечению парковочными местами многоквартирных 

домов был поднят депутатами в июле прошлого года на 

заседании постоянной комиссии Думы города Томска по 

транспорту. Депутатами комиссии тогда рассматривался 

вопрос комплексного развития улично-дорожной сети. По 

итогам заседания городской администрации было дано 

поручение проработать изменения в местные нормативы 

градостроительного проектирования в части увеличения 

удельных размеров площадок, предназначенных для сто-

янки автомобилей в жилых районах. Кроме этого депута-

ты рекомендовали мэрии не выдавать разрешения на 

строительство новых крупных объектов в центральной 

части города до решения вопросов об обеспечении их 

транспортной доступности и соблюдении требований по 

оснащению достаточным количеством машиномест для 

стоянки автомобилей. Повторно вопрос об обеспечении 

парковками жилых микрорайонов Совет Думы выносил 

на 39-е Собрание Думы в декабре. В соответствии с феде-

ральными нормами СНиП 2.07.01-89 «Градостроительст-

во, планировка и застройка городских и сельских поселе-

ний» на территории жилых районов и микрорайонов пре-

дусматриваются места для хранения автомобилей из рас-

чета не менее 25 машиномест на одну тысячу человек. В 

региональных нормативах одно машиноместо предпола-

гается на сто квадратных метров площади квартир, что 

эквивалентно нормативу 218 машин на одну тысячу жи-

телей (на одного томича приходится 21,8 кв. м общей 

площади жилых помещений). В Томске уже сейчас заре-

гистрировано 230 тыс. автомобилей, что составляет по-

рядка 400 авто на тысячу населения, однако действующий 

норматив, утвержденный Постановлением администра-

ции города от 24.01.2011 №37, составлен из расчета 300 

автомобилей на тысячу жителей. Поэтому возникла необ-

ходимость пересмотра нормативов застройки. Если взять 

во внимание, что в Томске один автомобиль приходится 

на 2-3 человека, которые и составляют среднестатистиче-

скую семью, вполне логично, что на одну семью (одну 

квартиру) нужно планировать при строительстве одно 

машиноместо. — Сегодня существуют разные подходы в 

нормировании парковочных мест. Есть города, где уже 

действует норма — одно машиноместо на квартиру, и эти 

условия выполняются, — комментирует председатель 

Думы города Томска Сергей Ильиных. — Не нужно вос-

принимать этот норматив как необходимость увеличить 

количество парковочных мест вокруг дома. Их можно 

строить под землей и в надземных этажах, что сегодня 

делается во многих городах и странах. Депутат Шабан 

Байрамов поддержал принятие новых строительных нор-

мативов, отметив, что в городе просто необходимо увели-

чивать количество парковочных мест: — К изменениям 

строительных нормативов я отношусь положительно, но 

дополнительно нам необходимо обратить внимание на 

вопросы, которые неизбежно появятся впоследствии. На-

пример, что делать в центральной части города, где нет 

большого количества земли для строительства? Также 

волнует проблема увеличения стоимости жилья при 

включении в ее стоимость цены парковочного места. 

Данные вопросы нам необходимо будет тщательно про-

работать. Степан Руденко считает, что депутаты приняли 

правильное решение: — На моем избирательном округе 

находятся интенсивно застраиваемые микрорайоны — 
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Солнечный, Зеленые горки, Заречный. Заехать в эти мик-

рорайоны вечером и припарковаться очень сложно, на-

столько все заставлено машинами. Это не только неудоб-

но, но и опасно, так как к домам сложно подъехать маши-

нам скорой помощи или пожарной службы. Поэтому я 

считаю, что застройщики при проектировании нового 

района должны обязательно закладывать парковочные 

места, исходя из реалий сегодняшнего времени. 

— В городе устанавливают новые бункеры для мусора 

Муниципальное «Спецавтохозяйство» продолжает уста-

новку и замену старых контейнеров в районах города. На 

днях на предприятие пришли 8 новых бункеров вмести-

мостью по 20 кубометров. Их планируется установить в 

поселках Апрель и Просторный, а также на Кузовлевском 

тракте в местах, где фиксируется переполнение бункеров, 

объемом 7,6 кубометров. «Увеличение объема бункеров 

позволит нам улучшить санитарное состояние контейнер-

ных площадок, не увеличивая при этом частоту вывоза. 

Эта мера позволит навести порядок в тех местах, где се-

годня наблюдается переполнение емкостей», — отметил 

заместитель директора «Спецавтохозяйства» Алексей 

Люсин. Еще 4 новых бункера вместимостью по 30 кубо-

метров придут на предприятие в течение двух недель. 

Они также будут установлены в местах, где из-за пере-

полнения на контейнерных площадках образуются свал-

ки. 

Тульская область 

— Областная Дума наделила Тулу статусом региональ-

ной столицы 

Народные избранники на последнем пленарном заседании 

Тульской областной Думы V созыва приняли законопро-

ект, определяющий полномочия регионального прави-

тельства и органов местного самоуправления Тулы в свя-

зи с присвоением ей статуса административного центра 

региона. Всего же депутаты одобрили двадцать законов. 

В частности, внесены изменения в Устав Тульской облас-

ти и закон о статусе регионального депутата. Так, в пере-

чень государственных должностей включѐн пост первого 

заместителя председателя областной Думы. Кроме того, в 

окончательном чтении приняты законопроекты «Об ис-

полнении бюджета Тульской области за 2013 год», «Об 

исполнении бюджета территориального фонда обязатель-

ного медицинского страхования Тульской области за 2013 

год», об установлении на 2015 год размеров потенциально 

возможного к получению индивидуальным предпринима-

телем годового дохода по видам деятельности, в отноше-

нии которых применяется патентная система налогооб-

ложения, и другие нормативные акты. 

Челябинская область 

— Реформа местного самоуправления может пройти в 

Магнитогорске, Златоусте и Миассе 

Реформа местного самоуправления может пройти в Маг-

нитогорске, Златоусте и Миассе. Это не исключает пред-

седатель облизбиркома Ирина Старостина. По ее словам, 

если опыт Челябинска по созданию районных дум ока-

жется удачным, то такую модель могут внедрить в других 

городах. Столица Южного Урала стала пилотной площад-

кой для реформы местного самоуправления. Территорию 

разделят на семь районов с собственными главой, сити-

менеджером и советом депутатов. Из числа последних 

сформируют состав гордумы. Количество избирателей в 

округах снизилось, поэтому теперь кампанию можно вес-

ти фактически через личные встречи, отметила Старости-

на. Жителям реформа дает больше возможностей для ре-

шения бытовых проблем. На уровне районов поднимать 

вопросы будет легче, чем на городском, добавила предсе-

датель избиркома. Однако сейчас детальной проработки 

требует вопрос финансирования новых муниципальных 

образований. 

Коркино 

— Власти решили не реформироваться 

Двухуровневая модель избрания органов местного само-

управления, предложенная новой муниципальной рефор-

мой, не подходит для Коркинского района. Выборы здесь 

будут проходить по действующей модели. Такое решение 

принято на совещании в местной администрации. Свое 

мнение о реформе высказали глава района Геннадий 

Усенко, председатель собрания депутатов Иван Ходыкин, 

а также председатели депутатских советов, главы город-

ских поселений. Прямые выборы глав поселений и района 

участники совещания посчитали наиболее приемлемым 

вариантом. По словам Усенко, новые правила не подходят 

для маленьких районов, где люди хорошо знают друг дру-

га и сами хотят выбирать своих представителей в органы 

власти. Эту точку зрения разделили все собравшиеся. О 

своем решении районные власти проинформируют За-

ксобрание. В Челябинске будет реализован проект муни-

ципальной реформы, согласно которому городские рай-

оны получат статус муниципальных образований. В каж-

дом районе будут сформированы советы депутатов, кото-

рые будут избирать по семь представителей в городскую 

думу. Таким образом, челябинцы в сентябре выберут 170 

депутатов вместо «дореформенных» 37. Глава города бу-

дет выбираться из числа депутатов гордумы. А сити-

менеджер — назначаться по конкурсу. 

Ханты-Мансийский автономный округ 

Ханты-Мансийск 

— Югорский муниципалитет — единственное муници-

пальное образование, где есть городская программа, по-

зволяющая предоставлять жилье приемным семьям 

Об этом сказала Елена Немчинова, заместитель директора 

Департамента социальной защиты населения Югры, ку-

рирующая вопросы опеки и попечительства, на церемо-

нии вручения ключей от коттеджа многодетной семье 

Полуяновых. Торжественное новоселье прошло в минув-

шую пятницу. Как и полагается, все гости были с подар-

ками. Прозвучало много теплых слов, поздравлений, при-

чем с обеих сторон — гости благодарили супругов Полу-

яновых за их благородный родительский труд и счастли-

вые глаза детей, а Татьяна и Дмитрий Полуяновы — за 

подарки и, конечно же, этот новый комфортный просто-

рный дом, построенный за счет средств городской про-

граммы, куда они всей семьей переехали. Пока ждали 

новоселье, семья Полуяновых усыновила 10-го приемного 

ребенка. На новоселье приехали Глава Администрации 

города Ханты-Мансийска Максим Ряшин, уполномочен-

ный по правам ребенка в Югре Татьяна Моховикова, 

представители Ханты-Мансийского банка. В числе гостей 

был Александр Кондратьев, прокурор Ханты-

Мансийского автономного округа-Югры, который теплые 

поздравление адресовал от прокуратуры своему сотруд-

нику — главе семейства Дмитрию Полуянову. «Я по-

здравляю всех с этим событием и благодарю Главу Адми-

нистрации за это решение и его достойную реализацию, 

— сказал на торжественной церемонии прокурор округа, 

— за такую важную и нужную инициативу, за то, что мы 

сегодня видим столько улыбок и счастливых лиц». По-
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следовали подарки — ноутбуки и целый «мешок» с дет-

скими играми. «В преддверии самого теплого и радостно-

го праздника — Дня семьи, любви и верности, искренне 

поздравляю Татьяну и Дмитрия, всю семью Полуяновых с 

новосельем, — обратился к хозяевам Глава Администра-

ции Ханты-Мансийска М.Ряшин. — Надеюсь, что вам 

будет удобно, комфортно, приятно, радостно жить в этом 

доме. Мы его строили с большим «пристрастием», с лю-

бовью. Я знаю, что Татьяна, хозяйка дома, принимала 

самое активное участие в дизайне внутренней отделки, 

получилось очень красиво, современно, уютно. В доме 

чувствуется самое главное — добрая энергия и заботли-

вая любящая рука во всем. Я желаю вашей семье взаимо-

понимания, взаимоподдержки и согласия!». М.Ряшин до-

бавил, что Администрация города планирует каждый год 

сдавать по дому для замещающих семей, воспитывающих 

4 и более детей. И уже в четверг предстоящей недели на-

значил совещание по строительству второго дома. Торже-

ственное вручение ключей от жилого дома многодетной 

замещающей семье Полуяновых несколько задержалось. 

«Так сложились обстоятельства, что главная «героиня» 

праздника, мама Татьяна Полуянова сломала ногу, — по-

ясняет Татьяна Бормотова, начальник Управления опеки и 

попечительства Администрации Ханты-Мансийска, — 

пришлось повременить и с торжественной частью, а так-

же отложить поездку в Нефтеюганск на церемонию вру-

чения премии «Семья года», где Полуяновы заняли 2 ме-

сто». Дом построен за счет средств городской программы 

«Комфортное жилье замещающей семье» на 2013-2015 

годы. Его площадь около 160 кв. м. За счет средств бюд-

жета города сделана внутренняя отделка дома, установле-

на сантехника. Проведено благоустройство прилегающей 

к дому территории — там организована детская игровая 

зона, спортивная площадка для детей постарше, а также 

установлен гараж. «Это должен быть во всех отношениях 

уютный, комфортный дом, построенный с особой заботой 

и вниманием к потребностям многодетной семьи», — го-

ворил на каждом рабочем совещании М.Ряшин. Ведь 

именно ему принадлежит инициатива разработать специ-

альную городскую программу, которая позволит поддер-

жать многодетные замещающие семьи города Ханты-

Мансийска. К строительству дома приступили в 2013 го-

ду. Программа ориентирована на семьи, воспитывающие 

четырех и более детей-сирот и детей, оставшихся без по-

печения родителей (усыновление, опека, попечительство, 

приѐмная семья), и позволяет предоставить готовое жилье 

на условиях договора найма. Всего по этой программе 

планируется строительство трех домов — каждый год по 

коттеджу. Будущие хозяева — семья Полуяновых — при-

нимали самое активное участие в проекте планировки 

дома, внутренней отделке. Впоследствии, скорее всего, 

будет использоваться типовой проект дома, но при этом 

также обязательно планируется привлечение семьи для 

участия в строительстве дома. Сейчас рассматривается 

заявление второго претендента на участие в программе — 

ханты-мансийской семьи, воспитывающей четверых при-

емных детей и одного собственного ребенка. К слову, на 

сегодня в Ханты-Мансийске многодетных семей, отве-

чающих всем критериям, указанным в жилищной про-

грамме, в первую очередь, воспитывающих минимум чет-

верых приемных детей, пока две. Решение, какая из двух 

семей въедет в коттедж первой, определялось по просто-

му критерию — первой свою заявку направила семья По-

луяновых. Комиссия, которая принимает решение, много-

численна, в нее входят представители органов опеки и 

городской общественности. Возможно, к 2015 году в Хан-

ты-Мансийске появится еще многодетные приемные се-

мьи, претендующие на участие в жилищной программе. В 

этом благом деле главное — решение принять в семью 

детей, нуждающихся в родительском тепле и заботе. В 

семье Полуяновых сегодня воспитывается, как мы уже 

сказали, 10 несовершеннолетних приемных детей. Само-

му младшему Доменику — пошел второй годик. Кроме 

того супруги воспитали троих детей, которые в настоящее 

время являются совершеннолетними, получают высшее и 

среднее специальное образование в учебных учреждениях 

Ханты-Мансийска и Тюмени. Можно только добавить, 

что новоселы — семья Полуяновых в Ханты-Мансийске 

имеют заслуженный авторитет и известность в городе. 

Помимо, безусловно, вызывающих огромное уважение 

родительских заслуг семья Полуяновых занимает актив-

ную жизненную позицию, участвует в общественных 

инициативах, конкурсах. Они являются победителем в 

номинации «Замещающая семья» конкурса «Семья года 

2012», участниками конкурса «Семья — основа государ-

ства в 2013 и 2014 годах», победителем в номинации «Ро-

дитель года — 2013» конкурса «Я — родитель», участни-

ками Всероссийского форума приемных родителей в го-

роде Москве в 2011 и в 2013 годах. В этом году 

Т.Полуянова выступила инициатором создания городской 

общественной организации замещающих семей «Югор-

ские семьи», объединив самых активных приемных роди-

телей. Общественная организация уже прошла регистра-

цию в Минюсте. Т.Полуянова стала еѐ председателем. 

Новая общественная организация планирует изучать и 

распространять родительский опыт по воспитанию при-

емных детей, участвовать в мероприятиях, направленных 

на поддержку института приемных семей, и в целом, ук-

реплять семейные ценности и традиции. На сегодня по-

добная городская общественная организация активно ра-

ботает в Нижневартовске, откуда и пришел в Ханты-

Мансийск этот полезный опыт. 

Ямало-Ненецкий автономный округ 

Надымский район 

— В муниципальном районе создают добровольные на-

родные дружины 

В Ямало-Ненецком автономном округе возрождают доб-

ровольные народные дружины. Такие подразделения пла-

нируется создать, в частности, в Новом Уренгое и На-

дымском районе. Оганы местного самоуправления готовы 

оказывать содействие полиции в формировании регио-

нального реестра народных дружин и общественных объ-

единений правоохранительной направленности, проведе-

нии с общественными организациями разъяснительной и 

организационной работы по обеспечению добровольного 

участия граждан в охране общественного порядка. В на-

стоящее время в Надымском районе проводится работа по 

созданию добровольной народной дружины, рассказали в 

пресс-службе УМВД России по ЯНАО. Стать членом 

добровольной народной дружины может любой совер-

шеннолетний житель Ямала, который не имел проблем с 

законом, а главное — желающий внести свой вклад в дело 

укрепления правопорядка на улицах и в общественных 

местах. 
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М Е С Т Н О Е  С А М О У П Р А В Л Е Н И Е  

Г Л А З А М И  С М И  

«Независимая газета» 

— Челябинские муниципалитеты не хотят прощаться с 

прямыми выборами 

На Южном Урале не все муниципалитеты переходить к 

новым принципам формирования органов власти. Пред-

ставители двух муниципий заявили о своем нежелании 

отказываться от прямых выборов глав поселений и рай-

она. На Южном Урале продолжается обсуждение начатой 

с областного центра муниципальной реформы. Уже два 

муниципалитета заявили о своем нежелании принимать 

новые правила формирования органов власти. Накануне 

представители органов власти Коркинского муниципаль-

ного района решили сохранить прямые выборы глав по-

селений и главы района. Протокол совещания, участники 

которого высказались против нововведений, в ближайшее 

время поступит в Законодательное собрание Челябинской 

области. Чуть раньше с критикой муниципальной рефор-

мы выступили во втором по величине городе региона 

Магнитогорске (см. «НГ» от 28.05.14). В небольших му-

ниципалитетах уверены, что нововведения хороши для 

крупных городов, а периферии они лишь навредят. Зако-

нодатели же уверены, что пользу реформы населению 

нужно еще разъяснить. «Многие люди не до конца пони-

мают, что за реформа и для чего она нужна, говорит вице-

спикер Законодательного собрания Челябинской области 

Семен Мительман. — Мы должны разъяснеть, что все эти 

шаги делаются только в интересах наших избирателей. 

Если в муниципалитете все нормально, он стабильно раз-

вивается, то может и менять ничего не стоит. В случае же, 

когда в территории постоянные скандалы, если что-то не 

в порядке, а уровень жизни ухудшается, то значит надо 

что-то менять в структуре власти». Изменится ли принцип 

формирования власти в других муниципалитетах Южного 

Урала, вице-спикер пока сказать затруднился. По словам 

С.Мительмана, этот вопрос будут решать органы власти 

самих муниципалитетов. Председатель избирательной 

комиссии Челябинска Елена Шубина напомнила, что за-

дачу реформировать систему местного самоуправления 

поставил президент Владимир Путин. При этом субъек-

там РФ, по словам главы городского избиркома, дана сво-

бода выбора. «Сложно установить один для всех шаблон 

формирования органов власти. Поэтому вопросы выбора 

порядка формирования был отданы на уровень регионов, 

— говорит Е.Шубина. — Допустим, есть у муниципаль-

ного района какие-то особенности, при которых та или 

иная модель ему будет лучше, значит и принцип форми-

рования власти будет определен под конкретный муници-

палитет». Политолог Андрей Лавров отметил, что в слу-

чае с муниципальной реформой ярко выражена типичная 

ошибка власти. «Власть у нас почему-то всегда так дейст-

вует: сначала что-то меняют, а потом только понимают, 

что людям сначала надо было объяснить, что к чему. В 

итоге получают закономерный протест, — заявил «НГ» 

А.Лавров. — Сама суть проводимой сейчас муниципаль-

ной реформы, на мой взгляд, положительна: во-первых 

депутаты действительно станут ближе к своим избирате-

лям, а во-вторых шанс избираться и пройти во власть те-

перь появился у гораздо большего количества людей». 

Эксперт отметил, что, если бы разъяснительная работа 

была проведена до принятия поправок в законодательст-

во, а не после, то и протестных настроений было бы в ра-

зы меньше. Челябинск стал одним из первых городов Рос-

сии, применивших у себя новые принципы формирования 

органов муниципальной власти. Необходимые изменения 

в законодательство на внеочередной сессии 10 июня с.г. 

приняли депутаты регионального парламента. В итоге 14 

сентября с.г. жители областного центра будут выбирать 

170 районных депутатов, которые из своего числа (по 

семь человек от района) выдвинут представителей в Че-

лябинскую городскую Думу. 

«Экспертный центр электронного государства» 

— Минэкономразвития оценит МФЦ и поощрит лучших 

В Минэкономразвитии Экспертному центру электронного 

государства сообщили подробности о Всероссийском 

конкурсе «Лучший МФЦ России», распоряжение о прове-

дении которого утверждено правительством РФ 5 июля. 

Цель конкурса — оценить, соответствует ли деятельность 

многофункциональных центров предоставления государ-

ственных и муниципальных услуг (МФЦ) установленным 

требованиям, выявить проблемы и тенденции развития 

системы МФЦ, улучшить качество оказания госуслуг 

гражданам по принципу «одного окна», повысить пре-

стиж профессии работников МФЦ, выявить лучшие прак-

тики, поощрить лучшие МФЦ и лучших сотрудников. 

Отвечает за проведение конкурса Департамент государст-

венного регулирования в экономике. Предполагается, что 

первоначальный отбор участников конкурса проведут 

субъекты РФ. Уполномоченный орган исполнительной 

власти субъекта федерации информирует о конкурсе ор-

ганы местного самоуправления, и он же направляет — за 

подписью руководителя субъекта — заявку на участие в 

конкурсе. От одного региона может быть подана одна 

заявка в каждой из следующих номинаций: «Лучший 

универсальный специалист МФЦ»; «Лучший МФЦ» (в 

этой номинации предусмотрено раздельное участие МФЦ 

двух категорий — с количеством окон 20 и более, и менее 

20 окон); «Лучшая практика управления персоналом в 

МФЦ»; «Лучшая практика по информатизации МФЦ»; 

Число лауреатов конкурса — до пяти в категории «Луч-

ший специалист», до трех во всех остальных. Лауреатов 

определит центральная комиссия из представителей Ми-

нэкономразвития и других заинтересованных федераль-

ных органов исполнительной власти, а также экспертов. 

Конкурсные комиссии будут созданы и в субъектах РФ, 

их задача — отбор участников конкурса. Документы, по-

даваемые на участие в каждой из номинаций конкурса, 

будут определены положением о конкурсе, которое D-

Russia.ru опубликует после его утверждения приказом 

Минэкономразвития. Ожидается, что соискатели в личной 

номинации «Лучший специалист» должны будут предста-

вить, помимо прочего, эссе (тему определит Минэконом-

развития не позднее чем за месяц до начала сбора заявок), 

двухминутную видеопрезентацию участника конкурса и 

отзывы посетителей МФЦ о своей работе. Лучшие МФЦ 

будут определяться, в частности, по времени, которое 

посетитель провел в очереди, по доле граждан, которым 

доступны госуслуги по принципу «одного окна», по ко-

личеству точек доступа к порталам государственных, ре-

гиональных и муниципальных услуг, по типу и скорости 

подключения МФЦ к Интернету, по разнообразию спосо-

бов приема платежей в МФЦ и др. Конкурсная комиссия 

будет учитывать также стадию внедрения единого фир-

менного стиля МФЦ «Мои документы» (конкурсные ко-

миссии при этом учитывают то обстоятельство, что не все 

МФЦ приступили к оформлению помещений в новом 

стиле), наличие электронной системы управления очере-

дью, способ осуществления предварительной записи, на-



  

 

  
 

СТР. 21 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 24 (285) 

личие колл-центра, подключение к информационно-

аналитической системе мониторинга качества государст-

венных услуг, наличие защищенных каналов связи, взаи-

модействие IT-систем МФЦ со СМЭВ, ЕСИА, ГИС ГМП, 

а также интеграцию МФЦ с Единым порталом госуслуг. В 

заявке необходимо также будет предоставить перечни 

оказываемых в МФЦ федеральных, региональных и му-

ниципальных услуг. Предполагаемый срок подачи заявок 

на участие в конкурсе — с 1 по 20 октября, а рассмотре-

ния заявок и определения лауреатов — с 21 октября по 31 

декабря. 
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